
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Газета нашего города ★ Иркутск

6 892 000

Четверг
24 сентября

№ 108-ч (27181-ч) 2020 год

ТЕМА ДНЯ
Когда в Заларях откроют 
путепровод, расскажет мэр района 
Владимир Самойлович - 18:00

Андрей СИНЬКОВ

Дело рядового 
передано в суд.

Расследование по громкому делу сол-
дата-срочника Рамиля Шамсутдинова 
завершено. 25 октября 2019 года он 
хладнокровно застрелил 8 сослуживцев 
в воинской части № 54160 в Забайкалье. 
Напомним, в поселке Горном под Читой 
рядовой Шамсутдинов во время сдачи 
караула неожиданно наставил автомат 
на своих сослуживцев и открыл огонь. На 
месте погибли два офицера и шестеро 
солдат, еще двое - контрактник и сроч-
ник - чудом выжили.

- Рамиля Шамсутдинова обвиняют по 

таким статьям, как «Убийство двух и 
более лиц, совершенное общеопасным 
способом» и «Покушение на убийство 
двух и более лиц, совершенное обще-
опасным способом», - сообщили в СУ 
СК России. - Шамсутдинов прошел ком-
плексную судебную психолого-психиа-
трическую стационарную экспертизу. 
Комиссия экспертов дала заключение, 
что каким-либо психическим расстрой-
ством, слабоумием, иным болезненным 
состоянием психики, которые лишали 
бы его способности осознавать обще-
ственную опасность своих действий и 
руководить ими, он не страдал.

К слову, сам Рамиль Шамсутдинов при-
знал свою вину и на месте расстрела 
подробно рассказал следователям, как 

совершал преступление. Итак, по вер-
сии следствия, 25 октября 2019 года 
Шамсутдинов, вооруженный автоматом 
АК-74М, прибыл с сослуживцами на ме-
сто подготовки дежурной смены. Получив 
там 4 магазина с 30 боевыми патронами 
калибра 5,45 мм каждый, он расстрелял 
сослуживцев из автомата. При этом це-
лился в грудь и спину. Израсходовав пер-
вый магазин, срочник присоединил новый 
и продолжил стрельбу. Затем Шамсут-
динов осмотрел солдат и хладнокровно 
сделал контрольные выстрелы.

Добавим, что уголовное дело уже на-
правлено во 2-й Восточный окружной 
военный суд. Вскоре будет вынесен при-
говор. Шамсутдинову грозит пожизнен-
ный срок.

Срочнику Рамилю Шамсутдинову, застрелившему 
восемь сослуживцев, грозит пожизненный срок
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В школах будут усиленнее контролировать ношение масок учениками и педагогами. Читайте на стр. 3  �
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За неделю заболевших ОРВИ 
стало вдвое больше, классы из-за 
коронавируса закрывают на карантин

Читайте на стр. 4  �
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Андрей СИНЬКОВ

Десять лет назад матрос Алдар 
Цыденжапов предотвратил 
взрыв на эскадренном 
миноносце, спас от смерти 
350 сослуживцев, а сам 
сгорел заживо. 

«Матрос Цыденжапов!», - разда-
ется на ежевечерней поверке перед 
отбоем на эскадренном миноносце 
«Быстрый». А в ответ тишина… 

Огненная 
вахта Алдара
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Ученые ответили на 5 наивных 
вопросов «Комсомолки».

 Два последних дня иркутяне толь-
ко и обсуждали, что землетрясение. 
Мощная тряска силой 5 - 6 баллов 
в ночь на 22 сентября разбудила всех! 
А затем вторая волна, чуть слабее, 
добавила волнения. Город не спал 
до утра, самые впечатлительные люди 
выбежали на улицу и боялись возвра-
щаться домой. Остальные, на всякий 
случай, приготовили паспорта и по-
лезли в соцсети делиться эмоциями 
от пережитого. 

«Трясло, как в железнодорожном 
вагоне, - написала в популярном го-
родском паблике иркутянка Ольга. - 
Как будто мой диван кто-то толкал».

«В квартире ездила кровать, ша-
тался пол, дребезжала мебель, - рас-
сказывает ведущая радио «Комсо-
мольская правда» в Иркутске Наталья 
Кравченко. - Я уже лет 20 живу в Ир-
кутске и не припомню столь дли-
тельного толчка. Обычно это длится 
несколько секунд, здесь ощущение 
(может быть, у страха глаза велики), 
что все это происходило, наверное, 
до минуты».

А в Иркутской зоогалерее у живот-
ных началась настоящая истерика. 
Как рассказывает директор питом-
ника Людмила Ивушкина, попугаи 
стали дико орать, а собаки истерично 
лаять. Перепугалась и местная знаме-
нитость - обезьяна Лея. Успокоить ее 
удалось только стаканчиком йогурта.

В ту ночь сильные толчки почув-
ствовали в 12 районах Приангарья, 
отголосками прокатились по всей Бу-
рятии и даже Забайкалью. В Иркутске  
вводили режим повышенной готов-
ности. Но природа, к счастью, успо-
коилась. Эпицентр, как выяснилось, 
находился в Слюдянском районе, в 15 
километрах от Култука. И ведь уже 
третий раз подряд! Все помнят силь-

ные землетрясения в 1999 и 2008 годах 
на юге Байкала. 

Почему они регулярно происхо-
дят именно здесь? И ждать ли нам 
в ближайшее время очередной тряс-
ки? На эти вопросы «КП» - Иркутск» 
ответили ученый секретарь Института 
земной коры СО РАН, кандидат физи-
ко-математических наук Анна Добры-
нина, директор Байкальского филиала 
единой геофизической службы РАН 
Елена Кобелева и главный научный со-
трудник Института земной коры, док-
тор геолого-минералогических наук 
Валерий Ружич.

1. ЖДАТЬ ЛИ НОВЫХ 
ОТГОЛОСКОВ?

- Последнее землетрясение про-
изошло в два толчка. И как это было? 

Первый - более сильный, второй - 
более слабый. По-научному это на-
зывается афтершок - эхо от главного 
толчка, - объясняет Анна Добрыни-
на. - Почему я об этом говорю? По-
тому что ученые не исключают, что 
оно, теоретически, может повторить-
ся в ближайшее время. Чтобы выяс-
нить, насколько вероятны такие от-
голоски, они проведут исследования 
у эпицентра. Последующие толчки, 
как правило, никогда не бывают силь-
нее первого, происходит затухание. 
Так и произошло, как мы все заме-
тили. Так что бояться не стоит.

2. ПОЧЕМУ ИМЕННО 
В КУЛТУКЕ?

Интересно, что в 1999 году ощути-
мое землетрясение произошло в 36 
километрах от нынешнего эпицентра, 
а в 2008-м - в 50 километрах. То есть 
практически в одном и том же месте. 
Почему так происходит? 

- Землетрясения в Байкальской 
рифтовой зоне (место разлома двух 
тектонических плит - Евразийской 
и Амурской, в которой и находится 
озеро) не редкость, в год их фиксиру-

ем до 1000, - поясняет Анна Добры-
нина. - Дело в том, что озеро расши-
ряется. Амурская плита отодвигается 
от Евразийской со скоростью 3,4 мил-
лиметра в год. Зона сейсмически ак-
тивна, и юг Байкала, где находится 
Слюдянский район, - не исключение. 
Долгое время здесь была сейсмиче-
ская брешь, без сильных землетря-
сений. Но с 1999 года зона активизи-
ровалась и начала прорабатываться, 
разломы коры задвигались. Почему 
это происходит, объяснить сложно.

3. КОГДА СНОВА ТРЯХНЕТ? 
Снова тряхнуть Иркутск с та-

кой же силой, по предположениям 
ученых, может в течение ближайших 
6 - 12 лет. Именно с такой периодич-
ностью на Байкале фиксируют силь-
ные землетрясения. Но это может 
произойти, а может и нет. Вполне ве-
роятно, что проснется другая сейсми-
ческая зона, например ближе к цен-
тру озера или на севере. 

- Есть теоретические долгосрочные, 
краткосрочные и среднесрочные про-
гнозы, - рассказала в эфире телекана-
ла ТИВИСИ Елена Кобелева. - В на-
шем регионе среднесрочные прогнозы 
таковы: раз в 10 лет - 6-балльное зем-
летрясение, раз в 75 лет - 7-балльное, 

СУД ДА ДЕЛО
Иркутянин едва 
не остался 
без автомобиля из-за 
неоплаченного штрафа

БДИ! 
По отоплению 
в регионе открыли 
горячую линию 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

КРИМИНАЛ
Зачинщикам бунта 
в колонии Ангарска 
предъявлено 
обвинение

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице «КП» - 
Иркутск» было

3 441 989 просмотров
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                   Картина дня: 

Не на шутку испугались особенно жители высоток.

БУДЬ В КУРСЕ!
В правительстве 
Приангарья 
формируют 
новый состав

 ■ КСТАТИ

За год Байкал серьезно 
трясло больше 10 раз

В этом году сейсмостанции Байкаль-
ского филиала геофизической службы 
России зафиксировали 88 землетрясений. 
То есть территории вокруг озера трясло 
практически еженедельно. Но человек 
ощущает только те, сила которых более 
двух баллов. Таких было 14, включая две 
волны ночью 22 сентября. По силе оно 
было самым мощным за последние 12 лет.

Где еще в этом году были подземные 
толчки до 5 баллов: 13 июня в бурятском 
поселке Кырен, 20 июня в Куйтуне, 6 ию-
ля в Байкальске, 24 июля в Максимихе. 
До Иркутска небольшие колебания земной 
коры (не считая ночь 22 сентября) доходи-
ли трижды: в марте, июне и июле. Но их 
интенсивность была всего-то пара баллов. 
Разве что гиперчувствительные горожане 
ощутили легкую вибрацию.

Повторится ли в Иркутске мощное       землетрясение? 
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Эпицентр находился в 15 километрах от поселка. 

1500 звонков поступило на телефон до-
верия в МЧС региона и в единые дежурно-
диспетчерские службы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

367 
городов и поселков 
Приангарья почувствовали стихию.

На
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ль
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БЕ

КОНКРЕТНО
Языком терминов

Интенсивность - то, как мы ощуща-
ем землетрясение в конкретной точке, - 
измеряется в баллах.

Магнитуда (шкала Рихтера) - энер-
гия, которая выделилась в эпицентре зем-
летрясения и распространяется в виде 
сейсмических волн.

Энергетический класс - то же, что 
и магнитуда, но вычисляется по другой 
формуле.
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А из-за коронавируса 
классы в школах уходят 
на дистанционку.

Позади три недели нового учеб-
ного года. А он выдался необычным 
из-за пандемии. Увы, но коронави-
рус выявили уже в 34 школах, детса-
дах и техникумах-колледжах в Ир-
кутской области. Диагноз COVI-19 
официально подтвердился у 55 детей 
и 17 взрослых, из-за этого некото-
рые классы снова учатся в режиме 
онлайн.

- Так, на дистанционку 
ушли 12 классов в школе 
поселка Листвянка, - со-
общили «КП» - Иркутск 
в пресс-службе мини-
стерства образова-
ния Приангарья. - 
С 22 сентября по  
6 октября они будут 
учиться из дома. Де-
ло в том, что в школе 
заражен коронавиру-
сом один учитель. Среди 
учеников случаев инфи-
цирования нет. 

Чтобы зараза не распространя-
лась, принимаются все меры. На-
помним, дети приходят на занятия 
в разное время, чтобы не толпиться 
у входа. Прежде чем пустить в зда-
ние, им измеряют температуру 
и оценивают состояние в целом - нет 
ли насморка, например, или каш-
ля. А теперь еще пристальнее будут 
следить, чтобы ученики и педагоги 
не забывали надевать маски. Только 
переступил порог учебного заведе-
ния - будь любезен надеть. В кори-
дорах и холле они обязательны, а на 
уроках можно снять. 

Тем временем все больше жителей 
Приангарья болеют ОРВИ.

- За прошедшую неделю в Ир-
кутской области зарегистрировано  
15 818 случаев ОРВИ, 62% заболев-
ших - дети до 14 лет, - рассказали 
в Управлении Роспотребнадзора 
по региону.

Для сравнения, неделей раньше 
к врачам с насморком и кашлем 
обратились 6576 человек. То есть 
показатель вырос больше чем в два 
раза! Но об эпидемии пока речи не 
идет. Чтобы снизить риски, сибиря-
кам продолжают ставить прививки 
от гриппа. «Укол здоровья» уже по-
лучили больше 277 тысяч человек, 
в том числе 36,8 тысячи детей. 

Зато всплеска заболеваемости ко-
ронавирусом, к счастью, пока нет. 
За сутки заразу обнаружили у 80 че-
ловек. И эти показатели, что важно, 
изо дня в день держатся примерно 

на одном уровне, резких 
всплесков и скачков нет.

- Всего в Иркутской об-
ласти зарегистрировано 

18 586 заболевших, - 
сообщает оперштаб 
региона. - Из обще-
го числа исключен 
51 ложноположи-
тельный резуль-
тат - то есть где-то 

тест давал сбой. 
Ученые, к слову, 

изначально преду-
преждали, что это впол-

не вероятно. Еще один 
интересный момент - в 58% 

случаев сибиряки болеют корона-
вирусом без симптомов, даже не по-
дозревая об этом. В основном вирус 
распространяется внутри региона - 
отсюда 86% заражений. В остальных 
случаях вирус привезли из других 
городов и стран.

Есть и хорошая новость. Иркут-
ская область - в числе регионов, где 
много победивших коронавирус, 
от 81% до 100% от числа заболев-
ших. Об этом сообщают в Инфор-
мационном центре по мониторин-
гу ситуации с коронавирусом. Если 
посмотреть статистику, то у нас 
уже выздоровели 16 558 пациентов 
из 18 586. Это не может не радовать.

Если говорить о других регионах 
Сибири, то высокий процент побе-
дивших болезнь в Новосибирской, 
Омской, Томской областях, Алтай-
ской крае, Тыве и Хакасии.

Повторится ли в Иркутске мощное       землетрясение? 

раз в 150 лет - 10-балльное. А вот так 
никто никогда не скажет, что завтра 
что-то произойдет. По этой причине 
население и не предупреждают о зем-
летрясении. Это просто невозможно. 

4. Где еще моГут быть 
ощутИмые подземные 

толчкИ?
Если время землетрясения пред-

сказать невозможно, то место - более 
реально. Так, Валерий Ружич в эфире 
телеканала ТИВИСИ рассказал, что 
за последние 20 лет все сильные под-
земные толчки на Байкале происхо-
дили именно там, где их и ожидали. 
И ночная тряска в Иркутске тоже не 
стала исключением. 

Землетрясения фиксируются ре-
гулярно по всей территории Байка-
ла, но сильнее всего толчки бывают 
на юге озера, в центре и на севере 
(район Муи, Чары, Нижнеангарска, 
Тунки и Баргузина). Именно в этих 
зонах и ожидают их в ближайшее 
время. Примерный план известен 
до 2050 года.

5. нАсколько опАсны 
колебАнИя земной коры 

для Городов И поселков?
- Иркутску землетрясения силой 

5 - 6 баллов серьезными последстви-
ями не грозят, разве что покачаются 
люстры и зазвенит посуда, - успока-

ивает Анна Добрынина. - А в посел-
ках вблизи эпицентра они максимум 
дадут трещину в стенах, поскольку 
дома там невысокие, или разрушат 
печные трубы, как, например, про-
изошло в Култуке в 2008 году. Если 
же толчки сильнее, то тогда уже раз-
рушения возможны.

В одной из квартир в Ново-Ленино появилась трещина у окна.

 ■ комментАрИй нумеролоГА

Магия чисел или влияние планет?
Иркутяне обратили внимание на необычное совпадение цифр. Подземные толчки 

случились 22 сентября 2020 года, а 2-й толчок еще и в 02.20. Что за магия двоек 
и нолей? 

- Цифры еще нужно анализировать, а пока обращу внимание на другое, - рассказы-
вает иркутский нумеролог Мэя Рин. - Сейчас период ретроградного Марса. Планеты 
влияют не только на людей, но и на саму Землю. А Марс - довольно воинственный, 
связан с различными разрушениями и катаклизмами. Неудивительно, что произошло 
землетрясение. Вероятно, в разных частях Земли будут повторяться климатические 
катастрофы: не только землетрясения, но и извержения вулканов, тайфуны. У нас 
это проявилось не самым худшим образом. Потрясло  - и живем дальше. 2020-й, 
с точки зрения астрологии, вообще достаточно тяжелый. Вместо четырех солнеч-
ных и лунных затмений, в этом году их шесть! Парад планет выстраивается так, что 
на Землю это влияет не совсем благоприятно. Но есть надежда, что ситуация начнет 
выравниваться после 21 декабря.

А в Это время

разрушений нет
С утра до вечера 22 сентября в Ир-

кутской области обследовали здания (в 
первую очередь соцобъекты) и дороги. 
Серьезных повреждений и разрушений 
не обнаружили даже в Култуке, вблизи 
эпицентра землетрясения. Единственное 
серьезное последствие - в Слюдянке от-
ключилось электричество.

Однако иркутяне в соцсетях писали, 
что видели небольшие трещины на нес-
кольких жилых домах: в микрорайоне 
«Союз», на бульваре Постышева и в Ле-
нинском районе. Для осмотра решили 
вызывать специалистов. 

К слову, после подземных толчков 
особенно внимательно обследовали 
в Иркутске дома 335-й серии.

обсуждение -  
на сайте kp.ru

 ■ здоровье

заболевших за неделю 
орвИ в приангарье 
стало вдвое больше

С 7 сентября  
по 12 октября открыта  

горячая линия  
по профилактике гриппа и ОРВИ

Телефоны: (3952) 23-95-19, 
8-800-350-26-86. 

Режим работы:  
пн. - пт.  

с 09.00 до 17.30,  
перерыв с 12.00 

до 13.00.

 ■ зАпИШИте 
телеФончИк
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

Офицеры и матросы опускают го-
лову, чтя минутой молчания память 
Героя России. Хотя многие из них 
видели Алдара Цыденжапова толь-
ко на фотографии, которая висит в 
кубрике над его кроватью. Юный 
симпатичный парень в тельняшке 
и парадной фуражке Тихоокеанско-
го флота на фоне того самого эсминца 
смотрит на них со снимка не по годам 
серьезным взглядом. Это место ни-
когда не будет занято, а его фамилия 
навсегда останется в списках экипажа 
«Быстрого». 

Матрос погиб в 19 лет, всего за два 
месяца за дембеля. Десять лет назад, 
24 сентября 2010 года, он предотвра-
тил мощнейший взрыв на миноносце 
и спас от неминуемой смерти 350 со-
служивцев. Сам Алдар сгорел заживо…

МЕЧТАЛ СЛУЖИТЬ НА ФЛОТЕ
- Он не уставал повторять, что каж-

дый парень должен сходить в армию, - 
вспоминает мама Алдара Билигма Цы-
денжапова, и ее глаза наполняются 
слезами. 

Семья Цыденжаповых живет в не-
большом поселке Агинское Забай-
кальского края. Простая, скромная, 
работящая. Мама Билигма - медсестра 
в детском саду, отец Батор - ветеран 
МВД. После ухода на пенсию трудится 
охранником в том же садике, что и же-
на. И детям с пеленок твердили, что 
дорогу в будущее проложите только 
своим трудом. Всего у Цыденжаповых 
пятеро ребят - Булат, Баирма, Ирина 
и двойняшки Арюна и Алдар.

- Конечно, мы с мужем хотели, 
чтобы Алдар сначала получил выс-
шее образование, а уже потом пошел 
служить. Но разве его переубедишь… 
Если решил, значит так и сделает. Вот 
после школьного выпускного, летом 
2009-го, он нам с отцом заявил: «Сна-
чала отслужу, а потом буду думать, 
куда поступать».

Парень прошел медкомиссию 
и получил самую высшую категорию 
по здоровью - «А», что значит годен 
к службе в любых войсках. Офицеры 
спросили парня, где хочет служить, 
и тот ответил не задумываясь: «На Во-
енно-Морском флоте».

И мечта исполнилась. В ноябре 
2009-го Алдар примерил желанную 
рубаху матроса с воротничком поверх. 
Так, родители проводили сына во Вла-
дивосток. А через месяц в доме у Цы-
денжаповых раздался звонок: «Учебку 
прошел. Распределили на эскадрен-
ный миноносец «Быстрый», - сообщил 
счастливый матрос родителям.

Это универсальный боевой корабль 
патрулирует морские рубежи страны 
и может противодействовать не только 
кораблям и подводным лодками про-
тивника, но и авиации.

ВНИМАНИЕ, АВАРИЙНАЯ 
ТРЕВОГА!

- Я познакомился с Алдаром уже 
на корабле, - говорит самый близкий 
его армейский друг Эдуард Кононен-
ко. - Выяснилось, что мы земляки, 
я из Читы, стали друг друга поддержи-
вать. Алдар всегда относился к службе 
серьезно. После дембеля мечтал под-
писать контракт. Помню, трет бляху 
на ремне до блеска, а мы с пацана-
ми смеемся: «Алдар, ты скоро якорь 

на ней сотрешь». Он 
первым и парадную 
форму начал гото-
вить на дембель. Так 
и не примерил…

А о той черной да-
те, 24 сентября 2010 
года, в которой Ал-
дар остался навсег-
да, Эдуард и спустя 
10 лет не может го-
ворить спокойно. 
У взрослого 31-лет-
него мужчины слезы 
на глаза наворачива-
ются.

- Я мог оказаться 
на его месте… - тяже-
ло вздыхает Эдуард и делает долгую 
паузу. - Мы дежурили четыре часа 
через четыре. - Я как раз должен был 
заступить на пост, который находился 
рядом с местом ЧП. Алдар в это время 
уже находился там…

Итак, в 4 утра 24 сентября 19-летний 
машинист котельной команды Алдар 
Цыденжапов принял вахту в машин-
ном отделении.

- В чем задача матросов… - объясняет 
Владимир Пискайкин, капитан первого 
ранга. В 2010 году он занимал долж-
ность заместителя командира соеди-
ненных ракетных кораблей тихоокеан-
ского флота по воспитательной работе 
и одним из первых прибыл на эсминец 
после ЧП. - Для начала следует объ-
яснить, как работает энергетическая 
установка миноносца «Быстрый». 
Система напоминает самовар. В котел, 
который топится мазутом, попадает 
вода, там она превращается в пар. Он 
в свою очередь поступает на лопатки 
турбины, которая крутит винт, и бла-
годаря этому корабль движется. Так 
вот цистерна с мазутом перед походом 
должна быть полной. За этим и следи-
ли вахтенные матросы. Один замерял 
линейкой количество мазута, другой 
подавал воду в котел.

В ШАРЕ ОГНЯ
Через 10 минут после заступления 

Алдаром на вахту раздалось…
«Внимание, аварийная тревога! - 

срывая голос на палубе, закричал один 
из офицеров. - Пожар в носовом ма-
шинном отделении!».

- Когда цистерна заполнилась топ-
ливом, матрос, который замерял ко-
личество мазута, набросил крышку и, 
не закрутив ее, побежал к сослуживцу 
дать указание закрыть насос, - продол-
жает Владимир Пискайкин. - В этот 
момент цистерна переполнилась 

и мазут под давлением вы-
давило. Топливо стало рас-
пыляться по отсеку, где нес 
вахту Алдар.

Парень понимал - если 
не перекрыть клапан и не 
остановить утечку мазута, 
мощный взрыв уничтожит 
судно и всех, кто на нем.

- Топливо попало на Ал-
дара… - продолжает Влади-
мир Пискайкин. - А из-за 
искры в плафоне загорелась 
вся мазутная взвесь. Парень 
оказался в шаре огня… Но 
пламя окутало не одежду, 
а тело… Из-за 50-градус-
ной жары в отсеке матросы 
несли вахту в нижнем белье, 
иначе там находиться не-
возможно.

Алдар, вспыхнув как факел, не спа-
сался бегством, а выполнил свой долг. 
До конца…

- Он перекрыл вентиль, - говорит 
Владимир Пискайкин. - Я лично про-
верял, чтобы закрыть клапан без по-
мех, нужно сделать 9 оборотов, а это 
9 секунд. Алдар закрыл его до упора. 
При этом продолжал заживо гореть… 
Когда утечку топлива удалось лик-
видировать, Алдару еще хватило сил 
выбраться. Уходя из отсека, он упал 
в мазут, но сумел подняться и выйти 
на верхнюю палубу.

КОЖА СЛАЗИЛА НА ХОДУ 
И СТЕЛИЛАСЬ ПО ПАЛУБЕ

- Он даже не кричал… - у Эдуарда 
срывается голос. - Когда мы шли в мед-
блок, причем он шел сам, без помощи, 
я увидел, как у него прямо на ходу сла-
зит кожа и стелется следом по палубе. 

В медкабинете Алдар находился в со-
знании, успел поговорить с врачами.

- Он сказал: «Мне же через два меся-
ца домой ехать»… - продолжает Эдуард 
Кононенко. 

Матроса Цыденжапова с ожогами 
вертолетом доставили в госпиталь 

Владивостока. Там врачи ввели пар-
ня в медикаментозный сон, чтобы он 
не умер от адской боли. Вечером того 
же дня о случившемся сообщили ро-
дителям матроса. 

- Нам сказали, что у сына ожоги тела 
почти 100%, - вытирая слезы, гово-
рит Билигма Цыденжапова. - Я ме-
дик и понимала, что это значит. Ехала 
и молилась, чтобы Алдарка только до-
ждался нас…

И Алдар дождался. Однако медики 
не разрешили матери взглянуть на сы-
на - боялись, что сердце не выдержит. 
А отца допустили. Правда, он увидел 
сына через окно палаты. Открыто у не-
го было только лицо, не обожженное 
адским пламенем. Парень еще дышал.

ВЗОРВАТЬСЯ МОГЛИ ВСЕ 
СТОЯЩИЕ РЯДОМ КОРАБЛИ 

Алдар Цыденжапов прожил четыре 
дня. А 28 сентября парень умер, так 
и не узнав, что спас не только свой ко-
рабль и друзей-матросов, но и предот-
вратил настоящую катастрофу.

- Если бы Алдар не закрыл клапан, 
то пар разорвал бы котел в клочья, - 
объясняет Владимир Пискайкин. - 
Над котлом на верхней палубе нахо-
дятся торпедные аппараты. Они были 
загружены боевыми торпедами с бое-
запасами. После взрыва котла сдета-
нировали бы торпеды и произошел 
такой взрыв, который бы уничтожил 
не только эсминец «Быстрый» со всем 
экипажем, но и рядом стоящие кораб-
ли. Трагедия потрясла бы всю страну, 
а может и мир.

Итоги расследования Владимир 
Пискайкин лично докладывал коман-
дующему флотом. Тот сразу приказал 
писать представление на присвоение 
Алдару Цыденжапову звания Героя 
России. Посмертно. Указ был подпи-
сан 16 ноября 2010 года, а через месяц 
звезду Героя родителям матроса вру-
чил на тот момент Президент России 
Дмитрий Медведев. Алдар стал первым 
моряком-надводником Тихоокеанско-
го флота, удостоившимся звания Героя 
России посмертно со времен Великой 
Отечественной войны.

Подвиг и гибель Алдара Цыденжапо-
ва сплотила офицеров, матросов и его 
родных. Владимир Пискайкин до сих 
пор находится на связи с родителями 
Алдара. Офицер даже отправлял к ним 
в гости свою дочку. 

- Я приезжаю в Агинское на каж-
дую годовщину гибели, но вспоминаю 
Алдара не только в день его смерти, 
ведь благодаря ему я жив, - говорит 
Эдуард. - У меня все хорошо. Работаю 
на железной дороге, воспитываю двух 
дочек. Часто рассказываю им о сво-
ем друге. Об этом подвиге им еще и в 
школе говорили. У нас в Забайкалье 
Алдара знают все.

И не только в Забайкалье. В соседней 
Бурятии в 2016 году открыли памятник 
Алдару Цыденжапову. И теперь у мест-
ных моряков есть традиция: на каждый 
день ВМФ они собираются у мону-
мента. Так и говорят: «Встречаемся 
у Алдара».

- Уже после гибели сына его одно-
классники рассказали, что не удивлены 
его поступком, - заключает Билигма 
Цыденжапова. - Оказалось, однажды 
он спас тонущую женщину на речке. 
А ведь сын мне об этом никогда не рас-
сказывал. Вот такой скромный и сме-
лый был мой Алдарка…
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Огненная вахта Алдара

Алдар мечтал служить в ВМФ, 
но когда его не зачислили, 
все же уговорил военкома 

отправить на флот.

Полная версия 
текста - на kp.ru
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Маме и отцу Алдара Билигме и Батору 
звезду Героя России вручил на тот момент 

Президент РФ Дмитрий Медведев.

Эдуард 
Кононенко - 
самый 
близкий друг 
Алдара в 
армии. Сейчас 
ему 31, и он 
не устает 
рассказывать 
двум дочкам 
о товарище, 
которому 
обязан 
жизнью.
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  18 586 (+80)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 756 (+10)  
ВЫЗДОРОВЕЛИ 16 558 (+123)
УМЕРЛИ 217 (+1) 
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 87 

13 хоккеистов «Ермака» 
подхватили коронавирус, 
матчи команды перенесли

Андрей СИНЬКОВ

Спортсмены болеют в легкой форме.

Начало нового сезона в Высшей хоккейной лиге выдалось 
для хоккеистов ангарского «Ермака» одним из лучших за по-
следние годы. В пяти матчах оранжевая дружина, в составе 
которой нынче отличный микс опытных игроков и совсем 
юных ребят, одержала три победы, забросив 15 шайб. Но 
только-только набрав хороший темп, ангарчанам пришлось 
резко затормозить. Ближайшие четыре игры выездного турне 
по Уралу отменены, и отнюдь не по спортивным причинам: 
команда ушла на карантин. Основание, как несложно дога-
даться, - коронавирус. COVID-19 у хоккеистов обнаружили 
после домашнего матча с «Ростовом», который состоялся 
21 сентября.

- Заболели 13 игроков основного состава, - рассказывает 
корреспонденту «КП» - Иркутск» директор ХК «Ермак» 
Александр Быков. - Шесть ребят почувствовали недо-
могание еще перед матчем, мы сразу послали их на сдачу 
анализов. Один из игроков участие во встрече не принял. 
На остальных положительные результаты пришли на следу-
ющее утро. После этого тест провели всем игрокам. Так к 
шести добавились еще семеро. Сразу скажу, что все парни 
переносят болезнь в легкой форме. У большинства даже 
температуры не наблюдается.

Как переносит карантин команда? Хоккеисты, проживаю-
щие в Ангарске, изолировались дома, приезжие закрылись в 
общежитии на базе клуба. По словам руководства, игрокам 
приносят еду и оставляют под дверью комнат. Всем необхо-
димым их тоже обеспечивают. На лед выйдут не ранее чем 
через две недели. ВХЛ идет навстречу «Ермаку»: засчитывать 
технические поражения ангарской дружине не будут. Тем бо-
лее что оранжевые не первые в лиге, кто ушел на карантин. 
Положительные тесты на коронавирус также сдали хоккеисты 
новокузнецкого «Металлурга», «Южного Урала» из Орска, 
тюменского «Рубина».

- Обидно, конечно, сейчас делать паузу, - продолжает Алек-
сандр Быков. - Мы действительно хорошо начали сезон. В 
этом году делаем ставку на ангарских воспитанников. Нынче 
в составе 18 наших ребят, уже трое 17-летних играют. И 
результат есть! Молодежь растет, парней замечают лучшие 
клубы страны: ЦСКА, «Авангард». Наш Дмитрий Воронков, 
который сейчас в казанском «Ак Барсе», и вовсе вскоре 
может уехать в Национальную хоккейную лигу.

Вернуться в строй в боевом составе «Ермак» надеется к 
следующей домашней серии игр. Она стартует 10 октября. В 
этот день оранжевые должны скрестить клюшки с чемпионом 
прошлого сезона - московской «Звездой».

 ■ ЗАРАЗА

КОНКРЕТНО
КАКИЕ ИГРЫ СОСТОЯТСЯ 
В ДРУГИЕ ДАТЫ

 ✓ 29 сентября: «Челмет» (Челябинск) - «Ермак» 
 ✓ 1 октября: «Зауралье» (Курган) - «Ермак» 
 ✓ 3 октября: «Горняк» (Учалы) - «Ермак»
 ✓ 5 октября: «Южный Урал» (Орск) - «Ермак»

Теперь ребята не на поле, а на самоизоляции.
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Андрей СИНЬКОВ

Преступников, которых 
разыскивали три недели, 
вернули за решетку.

Мужчина в грязных оливко-
вых брюках и черном джемпере 
в окружении полицейских си-
дит на бетонной плите с зако-
ванными в наручники руками 
и грустным взглядом смотрит 
в объектив камеры смартфо-
на. Так закончились двухне-
дельные скитания на свободе 
для сбежавшего иркутского за-
ключенного. Еще 7 сентября 
он вместе со своей напарницей 
ускользнул от конвоя во время 
следственного эксперимента в 
многоэтажке Иркутска. Более 
двух недель криминальную па-
рочку, которую прозвали ир-
кутскими Бонни и Клайдом за 
серию разбоев и грабежей в Ир-
кутской области и Краснодаре, 
искали все экипажи полиции. 
Уже мотая сроки по разным ко-
лониям, они снова оказались 
вместе и умудрились дать деру. 
И вот финита ля комедия - по-
пались! Первым он, Клайд, 22 
сентября, а Бонни на следую-
щий день. Мужчину задержал 
вместе с отцом 27-летний ан-
гарчанин Константин Шубин.

БЕГИ!
- Мы с сыноми мужем при-

везли на наш старый участок 
доски, чтобы ремонтировать за-
бор, - рассказывает «Комсомол-
ке» мама Константина Елена. - 
Сын первым подошел к домику 
и увидел, что дверь взломана. 
Тут на порог выскочил незнако-
мец. Он брызнул в глаза сыну из 
перцового баллончика, а затем 
схватил его, приставил нож к 
горлу и начал кричать: «Отпу-
стите нас, а то прирежу!».

По словам женщины, ее сыну 
удалось вырваться из объятий 
беглого преступника. В этот мо-
мент подбежал муж, который 
палкой ударил беглеца по спине. 
Заключенный бросился наутек. 
Наблюдавшая всю эту картину 
со стороны подельница, побе-
жала за ним.

- Сын с мужем прыгнули в ма-
шину и поехали за беглецами, - 
продолжает Елена. - Я что есть 
силы тоже побежала за машиной 
и на ходу вызывала полицию. 
Хорошо, что они не потеряли 
беглецов из виду. Те пробежали 
заброшенный участок, свернули 
в поле за садоводством, где сын 
с мужем их и догнали. 

- Этот заключенный, поняв, 
что ему не скрыться от нас, 
крикнул сообщнице: «Беги!», 
а сам специально подставился, 
чтобы мы поймали его, - гово-
рит уже сам Константин. - Дал 

ей возможность скрыться! Когда 
я его повалил на землю, он даже 
не успел достать нож. Девушка 
же побежала дальше. Ее поймать 
не удалось.

Константин с отцом удер-
живали беглеца до приезда по-
лиции минут 10. Все это время 
беглец умолял отпустить его. 
Причем делал это очень веж-
ливо.

- Таким спокойным голосом 
говорил: «Давай договоримся», 
- рассказывает Константин. - 
И добавлял: «Не бей, отпусти 
меня, я тебе денег дам». Беглец 
был очень вежлив. Настоящий 
психолог. Я ему ответил, вот по-
лиция приедет и тебя отпустит. 
А он вздыхая: «Меня точно не 
отпустят».

ПРЯТАЛИСЬ В ДАЧНОМ 
ДОМЕ И ЕЛИ РУЛЕТЫ 
СО СГУЩЕНКОЙ

О том, что семья поймала пре-
ступника, находящегося в фе-
деральном розыске, ангарчане 
узнали после приезда сыщиков. 
После этого иркутского Клайда 
увезли.

Женщина признается, что ее 
семья давно не была на дачном 
участке. Поэтому не исключено, 
что подельники скрывались там 
с первого дня после побега. При 
этом неплохо устроились. На 
втором этаже дома у них была 
кровать (пусть и одноместная), 
а рядом накрыт стол. Беглецы, 
конечно, не пировали, но по-
ляну по сравнению с тюремным 

питанием накрыли неплохую. 
Например, нашли деньги на 
печенье и рулет со сгущенкой.

Ну а что же сибирская Бон-
ни? Пока Клайд ехал обратно в 
камеру СИЗО, она отправилась 
по магазинам. Продуктовым, 
конечно. Буквально через час 
после расставания с ним она по-
пала на камеры видеонаблюде-
ния в магазине неподалеку от 
садоводства. Закрыв лицо ме-
дицинской маской и натянув на 
глаза козырек кепки, преступ-
ница купила бутылку газировки. 

Одной ей удалось погулять на 
воле меньше суток. На следу-
ющее утро в том же районе ее 
поймали полицейские. При-
чем настроение у нее, похоже, 
было неплохое. Девушка даже 
позировала перед камерой и 
сфотографировалась вместе с 
бумажной ориентировкой на 
саму себя. 

Сибирские Бонни и Клайд 
возвращены за решетку. Уви-
дятся теперь они нескоро. Ему 
без учета надбавки за побег си-
деть еще 8 лет, а ей 5. 

Ну а Константина Шубина и 
его отца теперь ждет сюрприз, 
ведь за помощь в поимке пре-
ступников полиция обещала до 
500 тысяч рублей.

- Обещанное вознаграждение 
им будет выплачено, - говорят в 
ГУ МВД России по Иркутской 
области.

- Мне уже звонили из полиции 
и сказали, что не обидят, - от-
вечает на это Константин.

Отец и сын задержали 
сбежавших заключенных

Константин не 
побоялся опасного 

сидельца.

Та самая парочка - Бонни… … и Клайд.
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 Виктор БАРАНЕЦ

И что за «военные 
базы» держит 
Москва у соседей.

Был бы жив великий про-
видец Нострадамус, он на-
верняка долго бы чесал репу, 
если бы его спросили, чем за-
кончится нынешняя смута в 
Белоруссии? Выдержит ли Лу-
кашенко напор протестующей 
толпы? Или его противники 
все-таки устроят госпереворот 
и поведут страну на Запад, на 
отрыв от России? А в том, что 
в случае победы белорусского 
майдана так и будет, сомне-
ний нет - достаточно посмо-
треть на список его «друзей» 
и спонсоров - Литва, Польша 
и, конечно, США.

И если Белоруссия окажется 
задушенной в объятиях Запа-
да, наверняка встанет вопрос 
и о российских военных объ-
ектах на ее территории.

Что это за объекты - давайте 
разберемся.

ДВА ОБЪЕКТА
Некоторые члены Коорди-

национного совета оппозиции 
Белоруссии уже открыто вы-
ступили за закрытие россий-
ских «военных баз» в стране. 
Мол, они «несут угрозу суве-
ренитету республики, которая 
должна быть нейтральной». 
Лукашенко ответил: «Я не по-
нимаю, а чем угрожают нам 
эти военные объекты? Это да-
же не боевые подразделения. 
Там на 90 процентов работа-
ют наши люди, они получают 
зарплату».

Действительно, это даже не 
базы, строго говоря. Это узлы 
связи.

А именно: 43-й узел связи 
ВМФ России, который обе-
спечивает связь с атомными 
подлодками, несущими бое-
вое дежурство в районах Ат-
лантического, Индийского и 
частично Тихого океанов. И 
радиотехнический узел «Ба-
рановичи», который входит 
в систему предупреждения о 
ракетном нападении.

Кстати, последний из них - 
еще и единственный источ-
ник информации о ракет-
но-космической обстановке, 
которую белорусский ген-

штаб получает в реальном 
времени.

(Подробнее смотрите «Из до-
сье «КП».)

МИНСК САМ ОКАЖЕТСЯ 
«СЛЕПЫМ»

И здесь возникает вопрос: 
если Белоруссия выгонит эти 
2 российских военных объек-
та, не рассыплется ли оборона 
самой республики? Да и вся ее 
система связи?

Мне не раз доводилось бы-
вать в Белоруссии и беседовать 
об этом с местными граждан-
скими и военными спецами. 
Они не скрывали, что в таком 
случае их страна будет «слепой 
и глухой» при ракетном на-
падении на республику. Это 
во-первых.

А во-вторых, все радиона-
вигационные станции Бело-
руссии, все национальное 
телерадиовещание использу-
ют российскую систему ГЛО-
НАСС и завязаны на инфор-
мацию от государственной 
системы единого времени и 
эталонных частот России, 
которая использует 43-й узел 
связи ВМФ РФ. Да и вся бе-
лорусская авиация использует 
текущие радионавигационные 
данные российского узла. Для 
перестройки всей этой много-
сложной системы Минску по-
требуется не меньше десятка 
лет и гигантские финансовые 
затраты из госказны.

ЕСТЬ «ЗАПАСНЫЕ 
ВАРИАНТЫ»

Ну а как может сказаться на 
обороне России возможное 
выдворение ее «баз» из Бело-
руссии? Наши спецы говорят: 
вариант неприятный, но не 
критичный. Да, Россия может 
потерять 2 важных элемента 
обеспечения обороны. Но 
даже ликвидация 43-го узла 
связи ВМФ не сможет пара-
лизовать управление нашими 
подлодками в морях и океанах. 
Ибо давно предусмотрены за-
пасные варианты. В районе 
Новгорода и Краснодара (да и 
кое-где еще) действуют анало-
гичные радиостанции проекта 
«Антей», способные взять на 
себя «обязанности» 43-го узла.

Ну а что касается РЛС 
«Волга» в Барановичах, то ее 
возможное закрытие в Бело-

руссии компенсируют РЛС 
типа «Воронеж» - они раз-
вернуты в Калининградской 
и Ленинградской областях. 
Аналогичные станции стоят 
у нас в Оленегорске, Армави-
ре и под Севастополем. Они 
могут обнаруживать в полете 
баллистические и крылатые 
ракеты, а также космические 
объекты противника на рас-
стоянии, которое в 3 (!) раза 
больше, чем у «Волги», - до 6 
тысяч километров! К тому же 
в России с недавних пор на-
чали разворачиваться весьма 
«глазастые» РЛС - станции 
загоризонтного обнаружения 
«Контейнер». Они могут ве-
сти постоянное наблюдение 
за воздушным пространством 
над всей Европой.

ЧЕМ ЗАКРЫТЬ 
ВОЗМОЖНУЮ БРЕШЬ?

Но главными потерями для 
России в случае разворота 
Белоруссии на Запад станут 
вовсе даже не 2 узла связи. А 
прощание с надежным союз-
ником, прикрывающим боль-
шой кусок важного европей-
ского направления.

Даже простому обывателю 
понятно, что в противостоя-
нии с НАТО Белоруссия - это 
наше стратегическое «предпо-
лье». Потеря такого союзни-
ка вынудит Россию (в случае 
войны) встречать вражеские 
танки и самолеты не на гра-
нице с Польшей и Прибал-
тикой, а под Смоленском. А 

подлетное время ракет 
НАТО к Москве (даже 
не к России, а сразу к 
ее столице!) сократит-
ся втрое-вчетверо - с 15 
минут до 4. А это в ско-
ром будущем будут уже 
и гиперзвуковые ракеты.

Давайте лишь на-
вскидку грубо подсчита-
ем, какие России пона-
добятся затраты, чтобы 
заткнуть брешь Бело-
руссии на западном на-
правлении.

❶ России придется полно-
стью пересматривать свои 
планы боевого применения 
Вооруженных сил и даже пере-
нацеливать собственные раке-
ты заново.

❷ Придется устанавливать 
более чувствительные системы 
реагирования на пуски ракет с 
Запада, которые действовали 
бы мгновенно.

❸ Надо будет уплотнять си-
стему космического слежения 
за регионом. Сегодня Москве 
не нужно отсматривать каж-
дый шаг на территории союз-
ника, которому доверяешь. А 
если это будет пронатовская 
страна, то над ней придется 
держать «глаза» для тотального 
наблюдения. Ведь от нее до 
Москвы - один танковый бро-
сок.

❹ Неминуемо надо будет 
придвигать к границе Бело-
руссии десятки военных ча-
стей для заслона от возможной 
атаки с ее территории. И одно-
временно отодвигать вглубь 
России объекты, которые не 
должны находиться рядом с 
вероятным направлением на-
падения на нас. Таких объек-
тов тоже десятки.

❺ Сегодня 15 - 20% гос-
оборонзаказа России завяза-
ны на предприятия Белорус-
сии. Там производят многое - 
от тягачей для передвижных 
ракетных комплексов до элек-
троники. От них придется от-
казываться. Да, белорусы по-
теряют тысячи рабочих мест. 
Но оборона важнее. Какие-то 
производства придется пере-
носить в Россию, а что-то за-
купать в других странах, дале-
ких от НАТО.

Мы попросили военных спе-
циалистов и ученых подсчитать, 
во сколько России обойдется 
полностью компенсировать по-
терю Белоруссии как союзни-
ка и переоборудовать оборону 
на западных рубежах. Цифра 
оказалась колоссальной. Она 
равна примерно 10 военным 
бюджетам страны (сейчас РФ 
тратит на оборону около $60 - 
70 млрд в год). А работы займут 
около 10 лет.

То есть Белоруссия для Рос-
сии - не просто дорогой союз-
ник, а «золотой». Наверняка 
это понимают и в НАТО. По-
этому будут пытаться увести 
Белоруссию от Москвы всеми 
способами.

Во что России обойдется потеря 
Белоруссии как военного союзника

Об этом достаточно ясно сказал Александр 
ЛУКАШЕНКО:

«Это не по внутрироссийским ценам покупать 
самолеты, вертолеты, танки, БПМ и автоматы, а 
по мировой цене, если Россия тебе еще продаст. 
А если вступать в НАТО, то вы же знаете требова-
ния: немедленно натовское вооружение. И что они 

сюда поставят? Хлам для начала. А потом можешь 
и купить. Но это будет стоить в пять раз дороже, 
чем сегодня мы покупаем в России. Будет эта ар-
мия? Не будет. Россияне не станут на это спокойно 
смотреть, ведь не очень приятно, если танки под 
Смоленском. И во что мы превратим Белоруссию? 
В центр военных действий между Россией и НАТО».

1.  Где именно 
размещены 
российские военные 
объекты в Белоруссии?

Это не секрет. 43-й узел связи Воен-
но-морского флота России расположен 
в районе города Вилейка. А радиолока-
ционная станция (РЛС) «Волга» стоит 
около Ганцевичей.

2. Много ли там 
военных?

Узел связи обслуживают 350 офице-
ров и мичманов ВМФ России, а также 
вольнонаемные граждане Белоруссии, 
входящие в военизированную охрану. 
А РЛС «Волга» обслуживают 1200 рос-
сийских военных.

3. На каких условиях 
находятся эти «базы»?

Инфраструктуру и землю под 
«базами» Белоруссия передала Рос-
сии в безвозмездное пользование. Взи-
маются лишь налоги, связанные с хозяй-
ственной деятельностью.

Соглашения о размещении указан-
ных военных объектов заключены на 25 
лет. Срок их действия истекает 7 июня 
2021 года.

В случае нежелания одной из сторон 
продлить срок действия соглашений она 
письменно уведомляет другую сторону 
об этом за 12 месяцев до окончания 
действия договора. Пока такого уведом-
ления от Минска не поступало.
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УКРАИНА

Минск

По данным Минобороны России.

НАШИ УЗЛЫ СВЯЗИ В БЕЛОРУССИИ

Недалеко от города 
Вилейка Минской 
области. «Вилейка» - 
узел связи с
подлодками ВМФ РФ

Недалеко 
от г. Ганцевичи 
Брестской 
области. 
РЛС «Волга» (РФ)

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 14.00 на Радио «КП»

КСТАТИ
А что потеряет Минск 
от разрыва военных связей с Москвой?

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

О чем надо помнить, 
если думаешь, 
не привиться ли 
от коронавируса.

Сейчас начался третий 
этап клинических испыта-
ний первой российской (и в 
мире!) зарегистрированной 
вакцины от ковида. Это пре-
парат «Спутник V», разрабо-
танный в НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи.

Планируется привить около 
40 тысяч человек разного воз-
раста и состояния здоровья. 
Добровольцам обещают де-
нежные выплаты, страховку 
и пристальное медицинское 
наблюдение в течение полуго-
да. Условия привлекательные, 
ведь, помимо перечислен-
ного, главный козырь - воз-
можность забыть о страхе 
заразиться коронавирусом. 
Укололся - и пошел!

В случае если иммунитет 
сформируется, конечно.

Но, принимая решение, нуж-
но взвесить многое. Помимо 
рисков для здоровья, которые 
есть в любом эксперименте, 
добровольцам придется пойти 
на многие ограничения.

Вот самые главные из них.

1.  ПРИБАВЛЕНИЕ 
В СЕМЬЕ ПРИДЕТСЯ 
ОТЛОЖИТЬ

Планировать семью придет-
ся особенно тщательно.

Женщинам не рекомендо-
вано беременеть во время ис-
пытаний.

Мужчинам - становиться 
отцами.

Нельзя будет также быть 
донорами яйцеклеток и спер-
мы во все время испытаний. 
Это ограничение связано с 
тем, что эффект, оказываемый 
вакциной на репродуктивные 
функции человека и плод, не 
изучен. Было бы бесчеловеч-
но подвергать будущего ма-
лыша таким рискам. Не стоит 
участвовать в экспериментах 
кормящим матерям.

Если женщина забеременеет 
уже в программе клинических 
испытаний, участие в них при-
дется прервать.

2.  НЕ ПИТЬ, НЕ КУРИТЬ, 
ВЫСЫПАТЬСЯ, 
НЕ ПЕРЕ-
НАПРЯГАТЬСЯ 

За три дня до вакцинации 
следует прекратить употре-
бление алкоголя. Вообще 

пить спиртное во время ис-
пытаний нужно будет крайне 
умеренно. Курить, если не 
можете вообще отказаться, 
разрешено не более 10 си-
гарет в день.

Дело в том, что переработ-
ка токсинов алкоголя и по-
сле курения идет в печени. 
А этому органу и так хватит 
работы - с введенной вак-
циной. Зачем перенапрягать 
нашу химическую лабора-
торию?

К тому же для формиро-
вания адекватного иммун-
ного ответа очень важно, 
чтобы добровольцы были в 
нормальной физической и 
психологической форме. По 
меньшей мере им нужно вы-
сыпаться - на сон необходи-
мо отводить не менее 8 часов 
в сутки, придется исключить 

переработки на ра-
боте, тяжелые, на 
грани экстремальных, 
физические нагрузки.

То есть собираетесь через 
месяц бежать марафон - от 
прививки лучше отказаться. 
И если ваша работа - раз-
грузка вагонов с чугунными 
ваннами, вы тоже вряд ли 
идеальный кандидат.

3.  НИ ПРОСТУДЫ, 
НИ ТЕМПЕРАТУРЫ

Срезаться на пути к тому, 
чтобы поучаствовать в испы-
таниях вакцины от коронави-
руса, можно и из-за простуды 
или ОРВИ. Нельзя вакциниро-
ваться, если повышена темпера-
тура тела, если есть обострение 
ваших хронических заболева-
ний. Если вы аллергик, то об 
этом нужно обязательно ска-
зать врачу, прежде чем ре-
шаться участвовать в широ-
ком клиническом испытании 
вакцины.

4.  НЕ УЕЗЖАТЬ 
ДАЛЕКО И НАДОЛГО

Важно учитывать и тот 
фактор, что вакцинация 
препаратом «Спутник V» 

идет в два этапа и второй 
укол делают ровно через три 
недели.

- Это не один укол, сде-
ланный дважды. По сути, 
это два разных медицин-
ских препарата, - рассказал 
в эфире канала «Россия 24» 
Дмитрий Еделеев, доктор 
медицинских наук, прези-
дент нацпроекта «Здоровье 
нации», - После любого из 
них может  начаться ослож-
нение, поэтому необходи-
мо планировать свое время 
так, чтобы быть в пределах 
досягаемости медицинских 
учреждений. Если вдруг у 
вас ухудшится здоровье, вы 
должны очень быстро обра-
титься за медицинской по-
мощью.

Теоретически ухудшение 
может произойти не только 
вскоре после укола, но и в 
любой момент. То есть если 
вы собираетесь после укола 
отправиться на зимовку в де-
ревню, в длительную коман-
дировку или отпуск, придется 
менять планы.

О том, 
как наш 
спецкор 

привился 
от ковида, 

читайте 
на сайте
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Укололся и пошел!.. 
Отдыхать

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

21 821 557

945 578

30 064 848

+273 326

+6214

+326 857

895 868

19 061

1 085 281

+5754

+144

+5762

17 сентября

Заманчиво 
привиться 
от COVID 

и не бояться. 
Но нужно многое 

взвесить. 

Анна НИКОЛАЕВА

Вот что входит
в противопоказания 
для применения «Спутник V».

 ✓  Возраст моложе 18 и старше 60 
лет. Правда, желающих в возрасте 
60+ берут в добровольцы для ис-
пытания вакцины - видимо, если 
все пойдет хорошо, производитель  
уберет этот пункт из противопо-
казаний. Но для детей правила 
строгие.

 ✓  Острые инфекционные и неин-
фекционные заболевания, а также 
хронические в стадии обострения. 
(В таких случаях вакцинацию про-
водят через 2 - 4 недели после вы-
здоровления или ремиссии, гово-
рится в инструкции к препарату.)

 ✓  При нетяжелых ОРВИ, острых 
инфекционных заболеваниях же-

лудочно-кишечного тракта вак-
цинацию проводят после норма-
лизации температуры.

 ✓  Запрещено применение вакцины 
во время беременности, грудного 
вскармливания.

Кроме того, в инструкции отмеча-
ется, что вакцинацию нужно прово-
дить с осторожностью при ряде хро-
нических заболеваний. В том числе: 
хронических заболеваниях печени 
и почек, сахарном диабете, эпилеп-
сии, инсультах и других заболевани-
ях центральной нервной системы, 
заболеваниях сердечно-сосудистой 
системы (перенесенных инфарктах 
миокарда, миокардитах, эндокар-
дитах, ишемической болезни серд-
ца), аутоиммунных заболеваниях, 
заболеваниях легких, астме и др. Во 
всех этих случаях перед вакцинацией 
требуется дополнительная консуль-
тация врача.

ВАЖНО

Кому нельзя делать прививку

грани экстремальных, 

В ТЕМУ

Если вы уже переболели кови-дом (или у вас в крови неожи-данно найдут антитела к новому коронавирусу), вы не подходите для участия в клинических ис-следованиях. Поскольку уже имеющийся иммунитет может исказить реакцию.Ну и вообще на данном этапе врачи не рекомендуют делать та-ким людям прививки от «короны» еще по меньшей мере год.Во-первых, никто точно не знает, сколько будет «работать» приобретенный иммунитет - и у переболевших, и после вакци-ны. Создатели «Спутника» рас-считывают на два года защиты, но пока это только теоретиче-ские выкладки.
Также участникам испытаний вакцины против коронавируса нельзя будет делать прививку от гриппа, чтобы сохранить чистоту исследования. Однако в прин-ципе параллельная вакцинация от гриппа и коронавируса воз-можна, так как препараты вызы-вают разный иммунный ответ.

Еще при вакцинации:



У новшеств вроде бы есть плюсы. В 
том числе и для владельцев животных. 
Стоимость маркировки, у кого ее нет, не 
слишком велика - если, конечно, в семье 
не десять кошек. Зато появится единая 

база домашних животных. Что поможет 
быстрее находить «потеряшек» - даже 
если они каким-то образом оказались 
в другом регионе. При этом уже будет 

не отвертеться владельцам псов, которые 
принесли какой-то серьезный ущерб, - 
покусали человека, изувечили другую 
собаку.

Тем не менее проект уже возвращался 
на доработку, к предыдущей его версии - 
она появилась еще в июле - было много 

вопросов. Главное, о чем беспокоятся 
эксперты, - недовольство граждан тем, что 
им опять за что-то еще надо платить, при 
том, что доходы особо не растут. Часть 
вопросов на эту тему авторы документа 
сняли - на разборки с маркировкой дается 
несколько лет.

Но есть и другие вопросы. В частно-
сти, если уж говорить о собаках и кош-
ках, - как всеобщая маркировка домашних 
любимцев поможет решить проблемы с 
распространением всякой заразы. Ведь 
разносят ее по большей части не домаш-
ние зверушки. А кто и за чей счет будет 
маркировать и пересчитывать уличных 
животных и будет ли это делаться вообще, 
из законопроекта так и непонятно.

Согласно поправкам, любого пи-
томца необходимо промаркировать 
и поставить на учет. Правила марки-
ровки и учета не распространяются 
только на зверушек, «обитающих в 
условиях естественной свободы» - 
то есть диких. А также на служеб-
ных животных, которых используют 
Минобороны, органы внутренних дел 

и т. п., - за ними ведомства следят 
сами.

Учитывать всех домашних 
питомцев ветеринарные ор-

ганы будут бесплатно. С 
нас  - озаботиться мар-

кировкой и за нее за-
платить. Варианты 

возможны разные, 
по усмотрению 
владельца (см. 
«Цена вопро-
са»). Можно уло-

житься и меньше, 
чем в 100 рублей.Разбираемся 

в законах 
и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Россия
www.kp.ru8

Котов и псов 
хотят 
промаркировать 
за счет 
владельцев
Елена ОДИНЦОВА

Предполагается, 
что это поможет в борьбе 
с распространением 
опасных болезней

С 1 января 2021 года у всех вла-
дельцев домашних животных, очень 
возможно, появится новая обязан-
ность - их промаркировать. Сде-
лать это надо будет до конца 2025 
года. А иначе можно налететь на 
штраф - до тысячи рублей. Тако-
во одно из положений поправок 
в закон о ветеринарии, подго-
товленных Минсельхозом. За-
конопроект пока проходит 
общественное обсуждение. 
Планируется, что он будет 
рассмотрен Госдумой в осен-
нюю сессию.

Маркировать надо в пер-
вую очередь сельскохозяйствен-
ных животных - коров, свиней, 
коз, овец, птицу и т. п. А также 
рыбу и пчел, которые разводятся 
в хозяйствах разных категорий, 
включая домашние. Как следует из 
текста законопроекта, это нужно 
для обеспечения ветеринарной 
безопасности отечества - «в 
целях предотвращения рас-
пространения заразных бо-
лезней животных, а также в 
целях выявления источни-
ков и путей распростране-
ния возбудителей заразных 
болезней животных». Но 
нашумели поправки боль-
шей частью потому, что 
затрагивают и тех, кто ни-
каким сельским хозяйством 
не занимается, а держит дома 
какого-нибудь питомца. Таких 
миллионы. По данным, которые 
приведены в пояснительной запи-
ске к законопроекту, по домам у нас 
сейчас живет 12,5 миллионов собак и 
17,8 миллионов кошек.

ЦЕНА ВОПРОСА
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ВО ЧТО 
ОБОЙДЕТСЯ 
МАРКИРОВКА

Данные 
из пояснительной 
записки к законопроекту.

Пластмассовая бирка: от 14 - 20 
рублей, установка - 50 - 70 рублей.

Подкожный микрочип: от 90 - 140 
рублей, установка - от 50 - 100 рублей.

Болюс (капсула): от 150 - 200 рублей, 
введение - от 100 - 150 рублей.

Татуирование и таврение: 200 - 500 
рублей.

Кольцо: от 5 - 10 рублей, услуги 
по кольцеванию - 20 - 50 рублей.

Ошейник: от 150 - 250 рублей.
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Крупный рогатый скот
Свиньи
Овцы и козы
Лошади
Ослы, мулы, лошаки
Верблюды
Северные олени
Домашняя птица
Кролики
Рыба, иные водные 
животные
Собаки
Кошки

КАКИХ 
ЖИВОТНЫХ 
ПРЕДЛАГАЮТ 
МАРКИРОВАТЬ
Точный список 
подлежащих маркировке 
животных, согласно 
законопроекту, 
должен быть отдельно 
утвержден 
правительством.

Пушные звери
Пчелосемьи

Сейчас большинство породистых жи-
вотных так или иначе маркируется и без 
всяких новых правил. Этим занимаются 
не ветеринарные органы, а клубы. Ска-
жем, у каждой породистой собаки, кроме 
родословной, есть и свой личный номер. 
Раньше он выбивался где-нибудь на ухе в 
виде клейма, сейчас чаще используется 
чипирование. Оно менее болезненно для 
животного (типа укола) и строго обязатель-
но, если собака или кошка будут выезжать 
с хозяевами в большинство зарубежных 
стран, включая Евросоюз. Такая марки-
ровка, в частности, позволяет быстрее 
найти владельца, если, например, собака 
потерялась - в клубе по личному номеру 
пса отыщут данные о хозяине.

Кроме того, по идее, у собаки или кош-
ки - и не только породистой - должен иметь-
ся ветпаспорт (выдается в ветлечебнице), 
куда заносятся все данные о прививках. 
Но это именно «по идее». Ветпаспорт обя-
зателен, если нужно куда-то поехать с 
животным на поезде или самолете или 
остановиться с ним в гостинице.

Но поскольку многие питомцы и не поро-
дистые, и никуда не путешествуют, нередко 
у них «хвост и лапы - мои документы».

ЧТО НАДО БУДЕТ СДЕЛАТЬ А ЧТО МЕНЯЕТСЯ?

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Что делать, если вы вдруг 
оказались безработным 
и чем поможет в этой 
ситуации государство.

«МНЕ ПРЕДЛАГАЛИ 
ВАКАНСИИ УЧИТЕЛЯ ТРУДА 
И АНГЛИЙСКОГО - А ВЕДЬ Я 
МУЗЫКАНТ»

Аркадий - саксофонист, пре-
подает в частной музыкальной 
школе. Точнее, преподавал, 
поскольку сейчас он уже пол-
года как официальный безра-
ботный.

- В марте из-за пандемии 
резко сократился приток уче-
ников, нас всех отправили в 
неоплачиваемый отпуск, а 
школа временно закрылась, - 
рассказал музыкант «КП». - А потом вы-
ступил Путин, рассказал, какие выплаты 
положены тем, кто потерял работу из-за 
пандемии, и я понял, что уйти в отпуск 
было не самым правильным решением. 
Тем более что тем безработным, у кого 
есть дети, пообещали дополнитель-
ные субсидии.

Дело кончилось тем, что 
директор школы, добрый 
человек, вошел в поло-
жение и задним чис-
лом оформил своим 
сотрудникам увольне-
ние по собственному 
желанию. После этого 
они могли спокойно 
записаться в офици-
альные безработные.

- Я зарегистрировал-
ся на сайте госуслуг - по-
слал фото паспорта, трудовой 
книжки, дипломов, справки НДФЛ 
за 2020 и 2019 годы, причем надо было 
сделать снимки на фоне своего лица. И 
прямо на следующий же день мне на-
писала инспектор территориального от-
деления Центра занятости населения - 
все получено, ждите ответа. Спросила, 
есть ли у меня карта «Мир», чтобы на 
нее перечислять пособия. У меня другая 

система - ну ничего страшного, говорит, 
напишите реквизиты. И через две недели 
мне пришло уведомление о признании 
меня безработным.

Первые три месяца наш собеседник 
получал по 19 500 рублей (это вместе с 

«детскими» для безработных) и 
должен был отмечаться 2 раза 

в месяц.
- Делалось это так, - 
пояснил Аркадий. - На 

сайте центра занято-
сти «Моя работа» 
мне были видны 
вакансии, соответ-
ствующие моей ква-
лификации. Делал 

скриншот этих объ-
явлений и отсылал ин-

спектору с пояснением, 
почему я не могу ими вос-

пользоваться. Потому что в 
предложенных вакансиях требова-

лись преподаватели иностранных языков 
и труда, а я музыкант. 

Следующие три месяца наш собесед-
ник получал уже по 4500 рублей (это по-
вышенное пособие), и отмечаться надо 
было раз в месяц. А затем его пособие 
составит стандартный минимум - 1500 
рублей в месяц.

«ПОЛОВИНА ОФИЦИАЛЬНЫХ 
БЕЗРАБОТНЫХ НЕ ИМЕЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ»

- Признание граждан безра-
ботными и назначение им по-
собий осуществляется центрами 
занятости по месту постоянной 
регистрации, - сообщили «КП» 
в Минтруде. - Не обязательно 
лично посещать центр, можно 
подать заявление через порталы 
«Госуслуги» или «Работа в Рос-
сии», который является одной 
из крупнейших баз вакансий в 
стране. 

Там же подробно расписан и 
размер пособия по безработице 
в зависимости от стажа и рода 
занятий. Пособие назначается 
на 11-й день после подачи заяв-
ления. За это время проверяет-
ся информация о претенденте, 

центр занятости подбирает подхо-
дящие вакансии, размещает у себя 
резюме - мало ли, вдруг работодатель 
заглянет. Если за эти дни человека не 
удалось трудоустроить - ему назначают 
пособие.

В течение всего срока, пока безра-
ботный находится на учете в центре 
занятости, ему в личный кабинет при-
ходят предложения. Причем те, кто не 
имеет квалификации и впервые ищет 
работу, могут лишь раз отказаться от 
предложенной работы или обучения. 
А вот при втором отказе они рискуют 
лишиться выплат. 

Никто не гарантирует, что после пере-
обучения безработный получит теплое 
местечко. Работодатель не обязан этого 
делать, подчеркнули в Минтруде. Но 
то, что с новыми знаниями и умениями 
у человека становится больше шансов 
получить достойное место - факт бес-
спорный. Да и профессий с достойной 
оплатой «Работа в России» может пред-
ложить немало. В отдельный раздел, 
кстати, там выделены компании, гото-
вые оказать подходящему кандидату по-
мощь при переезде. Открывает список 
вакансия командира Ан-24 на Чукотке. 
208 тысяч в месяц - есть желающие?
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БЕЗРАБОТИЦА В ЦИФРАХ

ОБРАТИЛИСЬ В ОРГАНЫ СЛУЖБЫ 
ЗАНЯТОСТИ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2020 г.   

3,8 
млн человек

Трудоустроились 
около  30%

Доля городского 
населения - 72%

Не имеют 
профессионального 
образования  51%

3,63 
млн чел.
Численность официально 
зарегистрированных 
безработных (на 31 августа)

5,5 - 6 
млн безработных

Прогноз 
на конец 
2020 года

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОФЕССИИ

• Специалисты в сфере 
образования и ухода за 
детьми - спрос на этих 
специалистов выше, чем до 
пандемии.
• Есть тенденция к росту 
спроса на медработников.
• Квалифицированные 
рабочие в сфере транспорта, 
строительства и 
промышленности.
• Массовые профессии - 
продавец, водитель, курьер, 
разнорабочий.

• Самая высокооплачиваемая 
вакансия для безработного - 
электромонтер диспетчерского 
оборудования и телеавтоматики 
4-го разряда - 
660 тыс. руб. 
(Чукотский 
автономный округ)

СПРАВКА «КП»
Повышенный максималь-

ный размер пособия по безрабо-
тице на период ликвидации послед-

ствий пандемии 12 130 руб. 
Действует до конца 2020 г.

Повышенный минимальный размер 
пособия 4500 руб. - до 1 октября 2020 г.

Стандартный максимальный 
размер пособия - 8000 руб.
Стандартный минимальный - 

1500 руб.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

«Люди должны иметь право 
встать на учет не только 
по месту прописки»

Эксперт раскритиковал действующие правила борьбы с 
безработицей.

- Службы занятости не выполняют в полной мере тех задач, которые 
на них возложены, - как можно быстрее найти рабочее место, соот-
ветствующее квалификации и обоснованным зарплатным ожиданиям 
работника, - считает проректор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. - Мне непонятно, почему 
человек обязан регистрироваться по месту проживания. Если житель 
Дальнего Востока приехал работать в Москву, потерял здесь работу 
и хочет здесь же воспользоваться услугами службы занятости, то 
он не сможет этого сделать - он должен будет отправиться к себе 
домой и там приходить отмечаться. 

Еще одно положение, с которым не согласен эксперт,  - то, что 
самозанятые и индивидуальные предприниматели не имеют права 
зарегистрироваться в качестве безработных.

- Для этого они должны сняться с учета как предприниматели - но 
зачем? - недоумевает Сафонов. - А если его ИП через неделю за-
работает, ему заново проходить регистрацию? Если есть опасения, 
что начнет зарабатывать,  - можно проконтролировать это через 
налоговую службу. Получается, что службы занятости, задача ко-
торых - вернуть человека на рынок труда, для некоторых категорий 
населения, наоборот, становятся дополнительным препятствием.

 ■ КСТАТИ

ЧТО ЕЩЕ МОГУТ 
ПРЕДЛОЖИТЬ В СЛУЖБЕ 
ЗАНЯТОСТИ

Социальный контракт. Это 
специальный договор, по которо-
му безработному малоимущему 
гражданину обес печивается по-
мощь в прохождении професси-
онального обучения и получения 
дополнительного профобразо-
вания, а также финансовая 
поддержка в период обучения. 
Размер выплат определяется 
в зависимости от региона и от 
того, на что собирается потра-
тить деньги их счастливый полу-
чатель. Если просто на «поддер-
жание штанов», то это примерно 
на уровне прожиточного миниму-
ма в регионе. Если же малоиму-
щий безработный решит занять-
ся бизнесом и сможет убедить 
местные власти, что его идея 
жизнеспособна, то сумма может 
достичь 100 - 250 тыс. руб.

Сейчас проект работает в 21 
регионе, а со следующего го-
да начнет действовать по всей 
стране.

Общественные работы. На-
правления самые разные - от по-
мощи госучреждениям в ведении 
архива до ландшафтного дизай-
на городского пространства, от 
ухода за пожилыми граждана-
ми до участия в сельскохозяй-
ственных работах, сообщили в 
Минтруде.

Участие в таких работах до-
бровольное. Те, кто подрядил-
ся, дополнительно к пособию 
получают минимальный размер 
оплаты труда по региону. Про-
должительность общественных 
работ - 3 месяца.
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Программа 
о том, 

что касается 
каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам 
и средам в 17.00 

на Радио «КП»

Без труда не найдешь работу на бирже труда



Россия
www.kp.ru10 24.09.2020 

Инна ШЕРЕМЕТЬЕВА 
(«КП» - Волгоград»)

Электрик нашел 
в огороде древнее 
захоронение, 
а с него потребовали 
247 тысяч рублей 
на проведение 
археологических 
раскопок.

«Отмстить неразумным 
хазарам» Иван Московкин 
из-под Урюпинска мечтает 
не меньше, чем вещий Олег 
из стихотворения Пушки-
на. В свои 58 Иван опери-
рует терминами «салтово-
маяцкая археологическая 
культура», битую глину 
поэтично зовет «керамиче-
ской посудой», а в огороде 
у него - три древних по-
гребения с человеческими 
останками. Соседи тихие, 
но Иван Иванович уже чет-
вертый год мечтает о том, 
чтобы их выселить.

В 2007-м электрик Мо-
сковкин с супругой Та-
тьяной приобрели домик 
в пригороде Урюпинска, 
на хуторе Попов. Купили 
выгодно: дом с участком в 
15 соток на улице Садовая, 
5, обошелся в 60 тысяч ру-
блей. Три года ушло, что-
бы получить разрешение 
на строительство. Еще пару 
лет потратили, чтобы сне-
сти старый дом, поставить 
баньку, летнюю кухню и 
вырыть котлован. Участок 
расположен под укло-
ном в 30 градусов, и в мае 
2017-го Иван начал ставить 
сваи для нового дома.

- Начал вбивать и нат-
кнулся на человеческие 
кости и керамику. Вычи-
тал, что раз я не археолог и 
не занимался раскопками, 
стало быть, это клад, и его 
нужно передать государ-
ству, - рассказывает Иван.

Мужчина решил сделать 
все по закону (см. «Что де-
лать, если нашел сокрови-
ще») - вызвал полицию. 
Вместе с ней приехал ру-
ководитель Урюпинского 

историко-краеведческого 
музея Андрей Ломкин. Он 
заявил, что прежде в этом 
районе ничего подобного 
не находили. Более того, 
хутор специально обсле-
довали, и в градострои-
тельном плане земельного 
участка записано: «Памят-
ников истории, культуры, 
объектов культурного на-
следия, внесенных в реестр, 
нет».

- У нас в регионе таких 
грунтовых погребений 
практически нет, в основ-
ном курганные могиль-
ники, - говорит Ломкин. 
Оказалось, это следы сал-
тово-маяцкой археологиче-
ской культуры (ее относят 
к тем хазарами, до которых 
из-за одной змеи так и не 
доехал вещий Олег. - Ред.).

Второе погребение обна-
ружили уже вместе с поли-
цией по выступающей руч-
ке керамического сосуда. 
Рядом оказалось и третье.

- Полиция составила 
протокол и уехала. Нам 
сказали, что трогать ниче-
го нельзя, - вздыхает Иван 
Иванович.

Намеченная стройка 
остановилась. В июле 2017-
го приехали археологи. На-
рисовали план участка, и 
через месяц участок Мо-
сковкиных стал «одиноч-

ным курганом «Садовый». 
Его внесли в реестр памят-
ников истории и культуры 
как объект археологическо-
го наследия, «выявленный 
в ходе проведения археоло-
гических разведок».

- Они пофотографирова-
ли и уехали, - говорит Иван 
Иванович. - Написали, что 
по закону владелец участка 
за свой счет должен обеспе-
чить сохранность объекта. 
Если это невозможно, обе-
спечить спасательные архе-
ологические полевые рабо-
ты. Нам предложили самим 
составить план спасатель-
ных раскопок, найти архе-
ологов, заключить с ними 
договор на проведение рас-
копок и… оплатить их.

- Если бы полицейские 
сразу извлекли все из земли 
как клад, то и строитель-
ство можно было бы про-
должить сразу. Но после 
манипуляций чиновников 
все эти предметы превра-
тились в «выявленные во 
время археологических рас-
копок памятники», - пояс-
няет Московкин.

За «спасательные архео-
логические полевые рабо-
ты» надо было заплатить ни 
много ни мало - 247 948 ру-
блей. С тех пор Иван Ива-
нович начал бюрократиче-
ские изыскания - писал в 

региональный комитет гос-
охраны объектов культур-
ного наследия, в министер-
ство культуры, институт 
археологии РАН. Внятных 
ответов не было до осе-
ни 2019-го, когда пришло 
письмо из регионального 
комитета госохраны объек-
тов культурного наследия. 
Там обещали помочь, если 
будут свободные деньги, но 
в том году на работу коми-
тета выделили 10,4 милли-
она рублей. И тратятся они 
в основном на ремонт па-
мятников Великой Отече-
ственной войны. Так что 
хазарам пришлось ждать 
своего часа. И вот этой осе-
нью археологическая экс-
педиция Волгоградского 
государственного универ-
ситета наконец-то начнет 
свою работу на участке Мо-
сковкина. 

- Раскопки займут па-
ру недель. «Садовый» - 
грунтовый могильник Ха-
зарского каганата эпохи 
раннего Средневековья. 
Погребения датируются 
VIII - началом X века на-
шей эры. Скорее всего, ни-
каких драгоценностей там 
не будет. Возможно, найдут 
остатки заупокойной пищи 
(в могилу покойным кла-
ли пол-овцы), керамику и 
личные вещи, - говорит ру-
ководитель археологической 
экспедиции Яков Кияшко.

- Годы уходят, здоровье 
тоже. Стройматериалы по-
дорожали, зарплата не по-
высилась. Соседи мне гово-
рили: «Залил бы все молча 
бетоном, и нормально бы-
ло бы!» Так что если я еще 
что-то найду, хоть «коро-
ну Российской империи», в 
болото выкину, - в сердцах 
говорит Московкин.

ВОПРОС - РЕБРОМ
- Если во время строительства вы обна-

ружили кости, оружие и т. п., необходи-
мо обратиться в полицию. Человеческие 
останки могут свидетельствовать о пре-
ступлении, также это может быть захо-
ронение времен войны. В любом случае 
необходима экспертиза находок, - пояс-
нили в ГУ МВД России по Волгоградской 
области.

- Если же ваш клад - это монеты, золото, 
шкатулки, то о них необходимо сообщить 
местным властям, вызвать сотрудников 
музея. Полиция с этим тоже поможет. В 

любом случае найденное нужно сфото-
графировать и совместно с полицейскими 
составить опись. Если вы наткнулись на 
археологические ценности, то обязаны 
остановить все работы и обратиться в 
местный комитет госохраны объектов 
культурного наследия, - поясняет руково-
дитель Урюпинского историко-краеведче-
ского музея Андрей Ломкин.

- В данном случае археологические цен-
ности лежали в земле и не разрушались. 
Если владелец участка хочет ускорить 
работы, он может сам составить план 

спасательных раскопок и оплатить их. 
В идеале необходимо провести полную 
экспертизу участка перед началом стро-
ительства. Такая практика широко раз-
вита в Москве, где много исторических 
мест, - говорит Яков Кияшко.

Добавим также, что в случае, если клад 
имеет не только историческую ценность, 
нашедший может претендовать на 25% 
от его стоимости, те же 25% может полу-
чить и владелец земли, на которой они 
были обнаружены. Но это совсем другая 
история…
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Иван Московкин надеется, что захоронения времен 
Хазарского каганата исчезнут с его участка 

и он не похоронит надежду построить красивый дом.
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Этот кувшин нашли 
на участке Московкина, 

а из-за трех могил, 
обнаруженных там же, 

он и вовсе лиха хлебнул.

Клад - 
дело накладное

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

5 главных изменений, которые могут 
появиться в ПДД в скором будущем.

ГИБДД и Минтранс планируют внести из-
менения в существующие правила дорожно-
го движения. Предложения уже направлены 
в аналитический центр правительства. «Ком-
сомолка» выделила 5 главных нововведений 
и попросила прокомментировать каждое из 
них вице-президента Национального ав-
томобильного союза Антона Шапарина.
Запрещаются стоянки и остановки на 

«островках безопасности».
Комментарий Антона Шапарина: 

- Сейчас «островки безопасности» ис-
пользуют в городе, где нет обочины, чтобы 
уйти на них с пробитым колесом или не-
исправностью, чтобы не создавать пробку 
и не мешать остальным. Но также их ис-
пользуют для парковки, но не от хорошей 
жизни, а когда других парковочных мест 
нет. На мой взгляд, пользы автомобили-
стам от поправки не будет. 
Действие знака «Остановка запреще-

на» прекращается после знака 
«Парковка».

- Логично. Часто знаки и разметка про-
тиворечат друг другу. Есть масса спорных 
ситуаций, когда авто эвакуируют с места 
парковки и водители потом долго и мучи-
тельно оспаривают штрафы.
Максимальная разрешенная скорость 

для автобусов, перевозящих сто-
ящих или непристегнутых пас-

сажиров, снижается с 90 км/час до 
70 км/час. 

- Конечно же, современные маршрутные 
автобусы стали гораздо более быстрыми 
и безопасными. Однако если даже на ско-
рости 70 км/час произойдет ДТП и кто-то в 
салоне будет стоять, то повреждения будут 
чрезвычайно тяжелыми, так как человек 
ни при каких обстоятельствах не сможет 
удержаться. Так что эти 20 км/час разницы 
не играют роли.
Можно будет использовать любую ап-

течку, огнетушитель и знак ава-
рийной остановки. Сейчас они 

должны соответствовать ГОСТу.
- Давно пора! В аптечках по ГОСТу есть 

только бинт и жгут, они не отвечают ус-
ловиям современности. Теперь людям 
не придется бегать по магазинам и ис-
кать гостовские.
Ограничивается передвижение на 

электросамокатах, моноколесах, 
скейтбордах и проч. Детям до 7 

лет: ездить только по тротуарам и пе-
шеходным дорожкам в сопровождении 
взрослых. Детям от 7 до 14 лет: по 
тротуарам и пешеходным дорожкам 
без сопровождения взрослых. Тем, 
кому больше 14: по велодорожкам, в 
случае их отсутствия можно выезжать 
на правый край дороги или обочину, 
но только если у средства передвиже-
ния есть тормоза, фонарь и катафоты. 
Максимальная скорость передвижения 
рядом с пешеходами - 20 км/час. За-
прещено кататься пьяными. 

- Пока меры не проработаны. Гонять по 
тротуарам со скоростью 20 км/час  просто 
опасно. Более того, скорость самокатчиков 
не измеряется. Не ясно, кто будет их кон-
тролировать. Разумно было бы приравнять 
СИМ мощностью больше 250 Вт к мопеду. 
А для него требуются права категории M 
и шлем, и ему запрещено движение по 
тротуару.

Для самокатов 
и скейтбордов 
понадобятся права?

1

2

3

4

5

Что делать, если нашел «сокровище»?

Докопаться до истины
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Дарья АМУРСКАЯ

Администрация 
города не приняла 
работу подрядной 
организации.

Скульптура бабра  - ус-
сурийского тигра с герба 
Иркутска и области - укра-
шает территорию истори-
ческой застройки, 130-й 
квартал, с  2012 года. 
С этого времени ремонт 
гранитного постамента не 
проводился ни разу. Об-
следовав его, специалисты 
заявили, что необходимо 
заменить гранитные плиты 
и укрепить основание пье-
дестала. 

По контракту эти работы 
выполняла подрядная орга-
низация. 

Администрация Иркут-
ска ремонт не приняла. 
В  процессе приемки ра-
бот комиссия обнаружила 
сколы на ряде гранитных 
плит, грубую заделку швов, 
неровные стыки и другие 
недочеты. 

- Качество выполненных 
работ нас не устраивает, 
и принимать их в таком ви-
де мы не намерены, - под-
черкнул директор муни-

ципального учреждения 
«Городская среда» Геор-
гий Комаров. - Подрядчи-
ку выдан акт замечаний, 

на  основании которого 
он должен устранить все 
проблемы за свой счет до  
25 сентября. 

Андрей СИНЬКОВ,  
Любовь АРБАТСКАЯ

Праздник музыки 
для сибиряков 
организуют 
«Комсомольская 
правда» 
и телеканал ТИВИСИ.

«Комсомольская правда» 
и телеканал ТИВИСИ в этом 
году успешно провели уже 
серию онлайн-концертов: 
«Джаз против коронавируса» 
и «Классика против коронави-
руса», а также в честь 95-ле-
тия нашей газеты. Сибиряки 
на карантине с удовольствием 
наслаждались живой музы-
кой, не выходя из дома. И вот 
на очереди новое зажигатель-
ное выступление! И  повод 
весомый: 27 сентября наша 
любимая Иркутская область 
отпразднует 83-й день рож-
дения. Это много или мало? 
В масштабах региона - только 
начало пути. 

В честь знаковой даты мы 
решили сделать яркий по-
дарок жителям Приангарья - 
новый онлайн-концерт. В ус-
ловиях пандемии праздники, 

к каким мы все привыкли,  - 
на городской площади, с раз-
махом, - увы, пока все еще 
невозможны, а потому «Ком-
сомолка» и ТИВИСИ проведут 
для земляков новый бесплат-
ный онлайн-концерт. 

Название мы выбрали те-
плое, дружеское - «Соседи», 
ведь наш регион по площади 
сравним с европейскими стра-
нами, здесь проживает мно-
го народностей, и мы вместе, 
всегда поддерживаем друг 
друга и свою область, идем 
к новым вершинам.

Наш зажигательный кон-
церт состоится 25 сентября 
в 19.00 в клубе-ресторане 
«Эстрада». Но смотреть его 
иркутяне смогут онлайн, не 
выходя из дома - по телеви-
зору на телеканале ТИВИСИ 
или с  мониторов на  сайте  
irk.kp.ru.

На сцене выступят девять 
самых ярких музыкальных 
коллективов из разных угол-

ков Иркутской области! Слу-
шателей порадует Иркутский 
колледж культуры, коллектив 
от Иркутского государствен-
ного аграрного университета 
имени А.А. Ежевского, группа 
«Степные напевы», коллекти-
вы из Ангарского городского 
округа, а также из Нукутско-
го, Осинского, Баяндаевско-
го, Эхирит-Булагатского и Ки-
ренского районов.

Партнерами онлайн-кон-
церта выступают Иркутский 
колледж культуры, Группа 
компаний «Сарсенбаев», «Бай-
кальская виза» (ресторанный 
комплекс «Эстрада»), фабри-
ка мороженого «Ангария».

 ■ СИТУАЦИЯ 

Постамент знаменитой скульптуры бабра 
отремонтировали некачественно

А В ЭТО ВРЕМЯ
На плотине ГЭС заменят асфальт 

Подрядная организация переделает асфальтовое по-
крытие на плотине ГЭС. Как подчеркнул мэр Иркутска 
Руслан Болотов, техническая оснащенность подряд-
чика и качество асфальтобетонного покрытия, которое 
он положил на объекте, оставляет желать лучшего. 

- Это видно невооруженным глазом. Сейчас компа-
ния-заказчик начала претензионную работу с подряд-
ной организацией. Уже виден результат: произведена 
замена спецтехники. Кроме того, подрядчик заверил, 
что будет проводить работы по замене асфальта так, 
чтобы не создавать дополнительные неудобства жите-
лям, - отметил Руслан Болотов.
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С работой по обновлению пьедестала 
подрядчик не справился. 

 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ!

«Соседи» - онлайн- 
концерт к 83-летию  
Иркутской  
области

ВНИМАНИЕ
Где смотреть

Прямая  т рансля -
ция состоится на  сайте  
irk.kp.ru, телеканале ТИВИСИ  
и  радио «Комсомоль-
ская правда» в  Иркутске  
(91,5 FM) 25 сентября, 
в 19.00.

В Глазково готовят землю 
под детскую поликлинику
Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

В Думе Иркутска 
обсудили, как 
продвигается вопрос 
с появлением нового 
медучреждения. 

В Иркутске, как известно, не 
хватает поликлиник. Большин-
ство из них не приспособлены 
и устарели настолько, что давно 
не соответствуют современным 
требованиям. А население, между 
тем, растет… 

Так, жители Свердловского 
района об этом знают не пона-
слышке. Больнице № 5 почти 100 
лет. Учреждение располагается 
в восьми зданиях, одно из кото-
рых 1890 года постройки, а одно 
из подразделений  - детская по-
ликлиника на улице Шмидта - об-
служивает 9,5 тысячи человек, 
ютясь в жилом доме. 

Год назад депутаты Думы Ир-
кутска предложили построить по-
ликлинику для юных пациентов 
на месте бывшего кинотеатра 
«Чайка». Не раз тему поднимали 
народные избранники на своих 
комиссиях, выносили на депутат-
ские слушания, инициировали 
выездные совещания совместно 
с администрацией. Наконец по-
ложительное решение было при-
нято и поддержано, в том числе 

мэром Иркутска Русланом Бо-
лотовым и главой региона Иго-
рем Кобзевым. А 23 сентября 
вопрос снова обсудили в Думе, 
что резонно, ведь он на контроле. 

- Наша позиция не изменилась. 
На месте кинотеатра «Чайка» дол-
жен быть корпус поликлиники  
№ 5, - говорит спикер Евгений 
Стекачев. 

На какой же стадии реализация 
такой нужной инициативы? Как 
доложил депутатам заместитель 
мэра - председатель комитета 
по управлению муниципаль-
ным имуществом администра-
ции Иркутска Сергей Кладов, 
сегодня ведется формирование 
земельного участка. Одна его 
часть (под разрушенным здани-
ем кинотеатра площадью 37 со-
ток) находится в собственности 
города и предоставлена в аренду 
управлению капитального строи-
тельства (УКС). Другая, чуть мень-
шего размера, уже готова. Но 
есть нюанс: объединение участ-
ков может повлечь для предпри-
ятия увеличение арендной платы.

- Что касается здания, то одно 
из четырех помещений также на-
ходится в собственности УКСа, - 
пояснил Сергей Кладов. - Нужно 
решить этот вопрос. 

Депутаты напомнили, в свою 
очередь, что когда-то это помеще-
ние было передано предприятию 

безвозмездно, а значит, условия 
его возврата городу должны быть 
соответствующими. И только ре-
шив это, можно будет приступить 
к сносу «Чайки». 

Кроме того, земельный участок 
формируется и в районе действу-
ющей больницы № 5 на улице Чел-
нокова. В планах - расширить ее. 
Но и здесь тоже свои нюансы, 
которые касаются технической 
ошибки в документации, а также 
того, что на территории есть за-
брошенное бомбоубежище РЖД. 
Также здесь требуется расселить 
четыре многоквартирных дома, 
два из которых еще не признаны 
аварийными. 

- Действительно, есть сложно-
сти, которые связаны с передачей 
оставшегося помещения «Чайки», 
но мы решим это на следующей 
неделе с  помощью совета ди-
ректоров УКСа,  - резюмировал 
председатель Думы Евгений Сте-
качев. - А по технической ошибке 
Дума подготовит обращение в ве-
домство, чтобы ускорить процесс. 
Вопрос в любом случае остается 
на контроле двух профильных ко-
миссий и до конца года процедура 
формирования земельного участ-
ка будет закончена.

После этого участок переда-
дут в областную собственность 
и  правительство будет искать 
деньги на проектирование, а за-

тем и строительство новой по-
ликлиники. 

- Приятно, что коллеги осознают 
всю важность этого дела, - заме-
тила главный врач больницы 
№ 5, депутат по избиратель-
ному округу № 29 Ольга Клев-
цова. - Есть поддержка от них, на-
лажен диалог и с администрацией 
города. Да, много юридических 
моментов, с которыми приходит-
ся сталкиваться, и на это нужно 

время. Но главное, что нам всем 
вместе удалось сдвинуть пробле-
му с мертвой точки. 

На заседании Думы сегодня, 
24 сентября, планируется внести 
корректировки в Правила зем-
лепользования и застройки, вид 
разрешенного использования из-
менится на «здравоохранение», 
что тоже один из шагов на пути 
к более доступной и качественной 
медицине в Иркутске. 

КСТАТИ

В Думе обсудили ситуацию в поселке Боково. В этом году после 
сильных дождей здесь дважды топило дома и приусадебные участки. 
Депутат Алексей Савельев заметил, что меры администрация 
принимает  - очищает канализацию, строит локальные очистные, 
но необходимо строительство новой ливневки, как и в целом в го-
роде. Заместитель мэра Марина Цыренова пояснила, что 
на централизованную ливневую канализацию в Иркутске требуется  
10 млрд рублей и еще миллиард только на проект. Из-за того что 
это огромные финансовые затраты, администрация разделила планы 
на этапы и рассчитывает в 2021 году потратить на проектирование 
первые 100 млн рублей. 

Принципиальная позиция городского парламента - 
добиться хороших условий для маленьких пациентов. 
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Некоторые дома в элитных поселках продаются уже по 5 - 6 лет. 
Сейчас плакатов «Продам», правда, стало меньше - 

из-за пандемии владельцы переориентировались на сдачу в аренду.

Портрет явления 

Некоторые дома в элитных поселках продаются уже по 5 - 6 лет. Некоторые дома в элитных поселках продаются уже по 5 - 6 лет. 
Сейчас плакатов «Продам», правда, стало меньше - 

из-за пандемии владельцы переориентировались на сдачу в аренду.

Елена ОДИНЦОВА

До 80% недвижимости 
в признанном 
«заповеднике 
олигархов» безуспешно 
продается уже годами. 
И даже пандемия 
этому горю помогла 
лишь отчасти.

Покосившийся забор, из 
дыр в котором растут моло-
дые березки. За бурьяном зи-
яют пустыми окнами в крас-
ном кирпиче недостроенные 
коттеджи. Это поселок-при-
зрак «Барвиха Village», строи-
тельство которого встало еще 
лет 15 назад. До культового 
Рублево-Успенского шоссе - 
несколько километров. 

Дома в соседних, жилых 
поселках продаются, судя по 
объявлениям на сайтах риэл-
торских агентств, минимум за 
50 - 60 миллионов рублей. Ча-
ще - за 100 - 200 миллионов. 
Чуть поодаль есть усадьбы и 
за пару миллиардов.

Но как сказать продаются… 
Как рассказывают сами риэл-
торы, сильно помогла панде-
мия - клиенты потянулись на 
природу. Тем не менее зна-
чительная часть рублевской 
недвижимости по-прежнему 
неликвид, который не удается 
сбыть годами.

РУБЛЕВКА РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ

Эксперты называют шо-
кирующие цифры. Около 
10 - 15% выставленной на 
продажу рублевской недви-
жимости на самом деле про-
дается примерно с 2013 года, 
а то и дольше. В целом же, 
по оценкам риэлторов, до 
70 - 80% здешних особняков 
сбыть нереально - во всяком 
случае за те суммы, за кото-
рые владельцы морально го-
товы их продать.

Проблемы начались еще с 
кризиса 2008 года. Тогда про-
дажи на загородном рынке, 
включая элитный, резко вста-
ли. Цены - тоже. Владельцы 
рублевских поместий, при-
выкшие, что их недвижи-
мость дорожает в долларо-
вом измерении на 30 - 50%, 
а то и 100% в год, призадума-
лись. Некоторые быстрень-
ко поменяли подмосковные 
особняки на швейцарские 
и лондонские или хотя бы 
на элитное жилье в центре 
Москвы. Многие же надея-

лись, что скоро все утрясется.
Не утряслось. Потом нагря-

нул кризис 2014 - 2015 годов, 
и вслед за резким падением 
рубля обвалились долларо-
вые цены на недвижимость. 
На Рублевке началась паника. 
Скидки стали достигать 40 - 
50%, но в очередь покупатели 
не выстраивались. «Заповед-
ник олигархов превращается 
в элитный призрак», - слали 
пресс-релизы агентства не-
движимости. Помню рассказ 
знакомого риэлтора об удач-
ной сделке: рублевский дом 
продали в полцены, а на вы-
рученные деньги его бывший 
владелец, некогда известный 
спортсмен, переехавший 
жить в США, приобрел пять 
однушек - сдавать в аренду.

УТОМЛЕННЫЕ 
ПОЗОЛОТОЙ

- Казалось бы, предложение 
обширное и многообразное, 
есть объекты на любой вкус. 
Но на деле подобрать что-то 

подходящее клиенту крайне 
сложно, - рассказывает мне 
уже сегодня директор депар-
тамента жилой недвижимости 
Penny Lane Realty Сергей Ко-
лосницын.

Нынешнюю ситуацию на 
элитном рынке Сергей срав-
нивает с нашумевшими мар-
товскими закупками гречки. 
Пока можно было съесть в ре-
сторане свежий салат из руко-
лы, богатые граждане крупами 
не особо интересовались. А 
как приперло перспективой 
оказаться взаперти и отрезан-
ными от остального мира,тоже 
побежали за гречкой. Так и 
с недвижимостью. В аренду 
этим летом расхватали все за-
городные резиденции, какие 
были у агентства в базе. Вклю-
чая и те особняки, которые 
невозможно было сдать уже 
годами. Потихоньку начали и 
покупать - выбирают из того, 
что есть. Хотя и не то чтобы 
сильно довольны: гречка - не 
свежий салат из руколы.

Смотрю я на эту «гречку» - 
летние резиденции россий-
ских императоров отдыхают 
в сторонке. Но у экспертов 
другое мнение. На Рублевке 
почти нет ничего новенького 
и суперсовременного. Из-за 
проблем предыдущих лет со 
здешнего рынка практиче-
ски ушли застройщики, за 
последнюю пятилетку поя-
вилось всего несколько но-
вых проектов.

- БОльшая часть элит-
ных домов построены до 
2008 - 2009 годов, устарели 
и отделка, и технологии, - 
объясняет управляющий 
партнер МИЭЛЬ Владимир 
Яхонтов. - Потребуется пере-
делка с учетом современных 
тенденций. А хоть речь о де-
шевой недвижимости, хоть 
о дорогой - мало желающих 
приобретать дома, которые 
требуют колоссальных вло-
жений средств, а главное - 
времени.

Как рассказывает Сергей 

Колосницын, сильно изме-
нились и сами вкусы поку-
пателей особняков:

- Люди, уже пожившие в 
загородном доме, осознали, 
что им не нужны дворцы 
площадью 1000 кв. м, пото-
му что пользуются они по-
ловиной этих площадей, а 
обслуживать надо весь дом. 
Мало кто хочет и участок в 
50 соток - он требует мно-
го ресурсов. Люди устали от 
помпезности и показной ро-
скоши, элита больше теперь 
ориентирована на Европу с 
ее функциональностью. 

Усадебный стиль, прав-
да, по-прежнему 
в моде. Вероятно 
потому, что исто-
рически близок 
россиянам. Но 
дворцы и замки, 
популярные в на-
чале 2000-х годов, 
привлекают все 
меньше.

ЗОЛОТАЯ МИЛЯ - 
ВСЕ?
С этим эксперты все 

же не согласны. «Запо-
ведник для элиты» форми-
ровался десятилетиями, еще 
с советских времен. Друго-
го подобного места в Под-
московье не найти - все уже 
позастроено ширпотребом.

- Это единственное на-
правление, которое гаран-
тированно не будет застраи-
ваться объектами массового 
сегмента, многоэтажками, 
- говорит Сергей Колосни-
цын. - Надеемся, что в от-
вет на вновь появившийся 
интерес к загородной не-
движимости сюда вернутся 
девелоперы.

В самом деле, на совсем уж 
вымирающую Рублевка по-
ка мало похожа. В культовой 
Жуковке пробки, на площад-
ке перед Zhukovka Plaza и ре-
стораном «Царская охота» в 
воскресенье некуда машину 
приткнуть. 

Реклама вдоль трассы зовет 
сдавать анализы на дому. По-
сетить Абрамцево и Серги-
ев Посад. И инвестировать 
в Москву. Но недвижимость 
предлагает покупать все же 
где-нибудь в Хамовниках. 

внимание! Любимые журналы  
от «Комсомольской правды»  
стали еще доступнее!

Акция действительна до 30.09.2020 г.  
Количество подарков ограниченно. Подробности по тел. (3952) 208-770.

Спрашивайте  
в местах продажи  

прессы и офисе «КП»  
по адресу:  

ул. Партизанская, 75.

Журнал 

за 50 руб.

и два  

за 99 руб.

 О том, сколько 
на самом деле 

стоит жить 
на Рублевке, 

читайте на сайте kp.ru

Sh
ut

te
rs

to
ck

Закат дворцовой эпохи:

Рублевка 
превращается
в роскошный 
неликвид Участки с гектар и дворцовый 

стиль больше не в моде - 
нефункционально.
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Денис КОРСАКОВ

Американская 
киноакадемия 
огласила правила, 
которым должны 
соответствовать 
фильмы, борющиеся 
за звания лучших.

Еще в июне, когда в Америке 
бушевали активисты движе-
ния Black Lives Matter, Кино-
академия пообещала: постара-
емся сделать, чтобы фильмы, 
номинированные на «Оскар», 
отвечали новым обществен-
ным идеалам. И вот прави-
ла оглашены. Теперь карти-
на, претендующая на звание 
«Лучший фильм», должна со-
ответствовать минимум двум 
из четырех стандартов.

СТАНДАРТ «А»: 
РЕПРЕЗЕНТАЦИЯ 
НА ЭКРАНЕ, 
ТЕМЫ И СЮЖЕТЫ

Чтобы отвечать стандарту 
«А», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из следу-
ющих критериев:

А-1. Исполнители главных 
или важных второстепенных 
ролей.

Хотя бы один из ведущих 
актеров или исполнителей 
важных второстепенных ро-
лей должен принадлежать к 
недостаточно представлен-
ной на экране расовой или 
этнической группе:

✓ Азиаты.
✓ Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамерикан-
цы.

✓ Чернокожие/Афроаме-
риканцы.

✓ Аборигены/Коренные 
американцы (т. е. индейцы)/
Коренные жители Аляски.

✓ Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

✓ Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

✓ Представители других не-
достаточно представленных 
на экранах рас и этносов.

А-2. Актерский ансамбль.
Не меньше 30% актеров в 

ролях второго плана или эпи-
зодах должны быть предста-
вителями как минимум двух 
перечисленных ниже групп:

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы (перечисленные вы-
ше.)

✓ LGBTQ+ (лесбиянки, 
геи, бисексуалы, трансген-
деры и прочие люди, которых 
нельзя отнести к гетеросек-

суалам и цисгендерам - тем, 
кто свой пол воспринимает 
как норму).

✓ Люди с когнитивными или 
физическими нарушениями 
или глухие/слабослышащие.

А-3. Главная сюжетная ли-
ния/тема. 

Главная сюжетная линия 
или тема фильма посвящена 
представителям групп, недо-
статочно представленных на 
экране:

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «B»: 
КРЕАТИВНОЕ 
РУКОВОДСТВО 
И СЪЕМОЧНАЯ ГРУППА

Чтобы отвечать стандарту 
«B», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из следу-
ющих критериев:

B-1: По крайней мере два че-
ловека на ключевых творческих 
позициях - директор по подбо-
ру актеров, оператор, компо-
зитор, художник по костюмам, 
режиссер, монтажер, художник 
по прическам, художник по гри-
му, продюсер, художник-поста-
новщик, художник по декораци-
ям, звукорежиссер, супервайзер 
спецэффектов, автор сценария 
- должны принадлежать к сле-
дующим группам: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с ограничениями 

или глухие/слабослышащие.
Среди тех, кто занимает оз-

наченные позиции, хотя бы 
один человек должен принад-
лежать к недостаточно пред-

ставленной на экране расо-
вой или этнической группе:

✓ Азиаты.
✓ Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамериканцы.
✓ Чернокожие/Афроамери-

канцы.
✓ Аборигены/Коренные 

американцы/Коренные жи-
тели Аляски.

✓ Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

✓ Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

✓ Представители других не-
достаточно представленных на 
экранах рас и этносов.

B-2. Минимум шесть членов 
съемочной группы (ассистент 
режиссера, помощник режис-
сера по сценарию, осветитель 
и т. д.) должны принадлежать к 
недостаточно представленной в 
индустрии расовой или этниче-
ской группе.

B-3. Минимум 30% 
съемочной группы долж-
ны принадлежать к сле-
дующим группам:

✓ Женщины.

✓ Расовые или этнические 
группы.

✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «С»: 
ДОСТУП К РАБОТЕ 
В ИНДУСТРИИ 
И ВОЗМОЖНОСТЯМ

С-1. Компания, которая за-
нимается финансированием 
или дистрибьюцией фильма, 
оплатила обучение представи-
телям следующих групп: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.
Требуется, чтобы студия/

дистрибьютор оплачивала на 
постоянной основе и в до-
статочном объеме обучение 
и профподготовку представи-
телям недостаточно представ-
ленных в индустрии групп 
населения (в том числе в обя-
зательном порядке - расовых/
этнических) в различных об-

ластях деятельности, от про-
изводства спецэффектов до 
маркетинга.

C-2. Компания, произво-
дящая, или финансирующая 
фильм, или занимающаяся его 
дистрибьюцией, должна дать 
возможность работать или по-
вышать квалификацию пред-
ставителям следующих групп: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «D»: 
ФОРМИРОВАНИЕ 
АУДИТОРИИ

D-1: Репрезентация в марке-
тинге, рекламе и дистрибью-
ции.

Студия или кинокомпания 
должна иметь в штате многих 
представителей руководящего 
звена, занимающихся марке-
тингом, рекламой и дистри-
бьюцией фильма и относя-
щихся к следующим группам:

✓ Женщины.
✓ Расовые или эт-

нические группы. 
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с наруше-

ниями или глухие/
слабослышащие.

Их нравы

Обсудим 
эту новость 
в откликах 

к статье 
на нашем сайте

КОММЕНТАРИЙ «КП»

Это лишь попытка защититься от скандалов
Если вчитаться, станет понятно, что новые правила не то чтобы совсем садистские и обойти их мож-

но. А причина, по которой они введены, простая: Киноакадемия стремится обезопасить саму себя от 
упреков в том, что кого-то обижает. Практически каждый год после оглашения номинаций на «Оскар» 
раздаются крики: опять номинировали недостаточно афроамериканцев/латиносов/представителей сек-
суальных меньшинств/женщин-режиссеров! А Киноакадемии скандалы и пикеты совершенно не нужны. 

Напомним еще раз: все новые стандарты применимы только к картинам, которые борются за звание 
«Лучший фильм года». То есть если фильм не соответствует ни одному из них, ему не запрещено вы-
двигаться в категориях «Лучший режиссер» или «Лучшая актриса». Но что делать, если лента достойна 
звания лучшего, а в ней по сюжету недостаточно чернокожих и женщин - например, как в военной дра-
ме «1917»? Не забудьте, фильм должен соответствовать лишь двум из четырех стандартов. Например, 
двум последним: студия, которая производит картину, должна помогать молодым кинематографистам 
из «групп, недостаточно представленных в индустрии», и представители тех же групп должны активно 
участвовать в рекламной кампании фильма. То есть все это станет проблемой скорее для руководства 
студий, чем для режиссеров и сценаристов. И еще: новые стандарты не вступят в силу до 2024 года.
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Актер, певец и открытый гей Билли Портер обычно 
приходит на оскаровскую церемонию не за наградами, 

а за пиаром. Но по новым правилам этот бравый 
парень - первый претендент на заветную статуэтку.

ШУТКА ИЗ_
ИНТЕРНЕТА

Новые стандарты «Оскара»:

Говорят, не повезет, 
если черный гей 
в сюжет не попадет

 24.09.2020 
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В этих рисунках зашифрована загадка. Ты смо-
жешь её отгадать, если прочитаешь по слогам. 
Читай все слоги, кроме тех, которые написаны 
под шишками и желудями. Когда прочитаешь 
загадку, отгадай ее, не заглядывая в ответ.

Хорошо весной, тепло, деревья зеленеют, птич-
ки поют. Можно не надевать тёплую куртку и 
шапку… Как ты думаешь, что может пригодиться 
весной на прогулке? 

ЗАДАНИЕ: Посмотри на картинку, распутай 
путаницу и скажи, у кого из друзей какие ре-
зиновые сапоги. Подходят ли они по цвету к 
зонтикам?

Прочитай 
и отгадай

полянка

По полянке бродили Анна  
и Ксения ЕРОШОВЫ.

Завтрак червячка
Соедини точки и скажи,  
куда забрался червячок.

Кто куда смотрит?
Ты умеешь различать, где право, а 

где лево? Давай потренируемся. На 
картинке есть подсказки-стрелки.

ЗАДАНИЕ: Обведи красным карандашом всех животных, которые 
смотрят направо. А синим обведи тех, кто смотрит налево. Сосчи-
тай, сколько зверей смотрят в одну сторону, а сколько - в другую.

Покупайте вашим 
детям книги и журналы 
Издательского дома 
«Комсомольская 
правда» на shop.kp.ru. 

Весенний дождик
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Сканворды

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Генуя - Жало - Клеш - Гавел - Петр - Психика - Буажелу - Игла - Субботник - Кручина - Десерт - Муракках - Спортзал 
- Оболтус - Пэн - Куба - Кувшинка - Люди - Язбец - Ракия - Лайм - Сакэ - Итог - Туше - Рулет - Море - Репа - Улам - Бахрома - Комик - Арак - Конь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бриум - Псарь - Глайдер - Банщикова - Калькулятор - Ягуар - Техас - Агилера - Жлоб - Мрак - Опыт - Стук - Крик - Эмма - Бисмарк - Шпак - Рено 
- Блеск - Радушие - Хачбот - Циник - Закон - Нога - Лава - Ложка - Огонь.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Самос - Ганди - Горка - Бренди - Маска - Розги - Глясе - Фауна - Мацис - Клемма - Хвост - Кабан - Алькаид - Сенна - 
Такт - Наум - Блиц - Код - Уши - Семя - Линолеум - «Айнтрахт» - Гобой - Джоли - Крым - Юзефсон - Струг - Нева - Угон - Катя - Культурист - Алфавит.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Анальгетик - Метерлинк - Брехт - Кондулайнен - Сигара - Уход - Даммам - Жмак - Смех - Июль - Гафт - Эфир - Кнут - Ирак - Тамада - Беда - Мина 
- Крупон - Гимнаст - Теософ - Бисер - Цион - Амур - Абстракция - Тайгет.
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Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия, 
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 25 сентября

Иркутск +7…+9 +18…+20

Бодайбо +3…+5 +15…+17

Братск +5…+7 +8…+10

Ербогачен +4…+6 +12…+14

Тайшет +4…+6 +7…+9

Усть-Илимск +5…+7 +10…+12

Давление 719 мм рт. ст.
(норма для сентября - 720)
Относительная влажность 
воздуха 50%
(норма для сентября - 58%)
Ветер юго-восточный, 11 - 13 м/с
Восход - 06.53       Луна
Закат - 18.53        растет
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Благополучие врача-лора 
держится на соплях.

✱  ✱  ✱
После долгих месяцев 

невезения мне нако-
нец улыбнулась удача. 
И как-то так нехорошо 
улыбнулась...

✱  ✱  ✱
Китаец в монастыре Ша-

олинь спрашивает старого 
мастера:

- Мастер Ван Чунь, поче-
му все европейцы считают, 
что мы, китайцы, - на одно 
лицо?

- Я не мастер Ван Чунь…
✱  ✱  ✱

- Дорогой, нам больше 
не стоит встречаться.

- Но почему?!
- Я слышала... Я все 

знаю!
- В смысле?
- Ты говорил кому-то 

по телефону, что у тебя 
полгода была папилло-
ма биоцелатум...

- Цихлозома! Цихлозо-
ма биоцелатум!

- ...и лабио сифили-
тис...

- Лабио френатус!
- Я хочу иметь детей. 

А с такими болезнями...
- Все! Больше в при-

сутствии девушек я об 
аквариумных рыбках не 
говорю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «Пор-
ча» на выстрел. 8. Какой великий 
тенор сыграл таксиста в «Музы-
кальной истории»? 9. Какой ан-
гличанин ввёл в научный оборот 
символ бесконечности? 10. Что 
возглавляет Нина Михайловна 
из любовной драмы «Плащ Каза-
новы»? 11. Отец Даниила Харм-
са. 12. Глава Ми-5 из боевика 
«Падение Лондона». 14. Какой 
великий художник упомянут в 
драме «Большие глаза»? 16. 
Время получения дивидендов у 
хлеборобов. 18. Основа ядерно-
го топлива. 19. Чьим наследни-
ком стал герой фэнтези «Ученик 
чародея»? 22. Начальство вуза. 
24. Рулоны для отделки стен. 
25. В какое дерево превра-
тился радист Ильг из рассказа 
Роберта Шекли «Форма»? 26. 
Наш горнолыжный курорт, где 
прошёл фестиваль по спуску с 
гор лыжников и сноубордистов 
в купальниках и плавках. 27. 
Московский ... существовал до 

1929 года. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем раз-

ят седые волхвы из «Песни о ве-
щем Олеге» Владимира Высоцко-
го? 2. Что делает власть «ближе 
всего к народу»? 3. Каким спо-
собом Эдмонд Кирш из романа 
«Происхождение» хотел замед-
лить развитие рака? 5. Крыла-
тая орава. 6. Чего, как полагал 
Конфуций, нельзя достигнуть без 
скорби? 7. Ликёр из альпийской 
полыни. 9. Доктор, соавтор от-
крытия резус-фактора. 13. Кон-
курс для самых ловких ковбоев. 
15. «Парики вельмож дремали, 
... вяло осыпалась». 16. Мясо из 
горшочка. 17. Геральдический 
монстр с головой  лисы, грудью 
борзой, телом льва, передними 
лапами орла и задними лапами и 
хвостом  волка. 20. Причина кру-
чины. 21. Какая певица вышла 
замуж за испанского кинорежис-
сёра Карлоса Сколу в старинном 
замке Виньюэлас? 23. Музыка 
пополам с аплодисментами.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Осечка. 8. Лемешев. 9. Валлис. 
10. Делегация. 11. Иван. 12. Ланкастер. 14. Ротко. 16. Жатва. 18. 
Уран. 19. Мерлин. 22. Ректорат. 24. Обои. 25. Дуб. 26. Шерегеш. 
27. Уезд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Перегар. 2. Телеэкран. 3. Веганство. 5. 
Стая. 6. Человеколюбие. 7. Абсинт. 9. Винер. 13. Родео. 15. Пудра. 
16. Жаркое. 17. Энфилд. 20. Горе. 21. Шаде. 23. Туш.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Татьяна ФЕДОТОВА, 
20 лет, 

Москва:
-Занимаюсь танцами и вокалом. 
Мое любимое времяпрепровождение -
 вышивание крестиком.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Мне очень нравится выбор Татьяны: 

такой классический «консерваторский» 
купальник должен быть в  гардеробе 
каждой женщины: в нем хочется не просто валяться 
на пляже, но слушать в наушниках любимую оперу.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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